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JOAN GUERRERO, AMIGO DE LA PASTORAL 

OBRERA, YA CELEBRA LA PASCUA

El miércoles de Pascua, a los 84 años, el fotoperiodista de 
Santa Coloma de Gramenet que fotografiaba con los ojos de los 
empobrecidos, Joan Guerrero Luque (Tarifa, 1940), “el viejo guerrero” 
como él firmaba, murió. Desde este espacio queremos hacer público 
nuestro agradecimiento por su proximidad y generosidad con la 
Pastoral Obrera: sin ir más lejos, el dosier “Recuperemos la belleza 
de la vejez” que se publicó en el último número de Luzysal tenía una 
selección de fotos en donde se mostraba la ternura de la vejez en 
diferentes lugares del mundo, que el propio Joan cedió a ACO (como 
había hecho en ocasiones anteriores para esta misma publicación o 
bien participando en una premonitoria Jornada de Comunicación de 
2018 dedicada a la postverdad, con David Fernández).

“En la fotografía es muy importante captar el momento del gesto o la 
mirada que emociona a quien la ve… Las periferias son el entorno de los 
más débiles. Allá hay belleza. ¡Cuántas veces he ido a la Mina y no me ha 
pasado nada! ¡Que contento de haber hecho esta faena!”, nos decía en 
mayo de 2022 cuando le entrevistamos en el espacio Llevat dins la pasta, 
de Ràdio Estel. Y recordaba sus inicios como obrero manual. En el enlace 
podéis recuperar la entrevista: https://ja.cat/vYsS1  

En efecto, la Pascua (que precisamente acabamos de celebrar) es una 
lucha por la esperanza, provistos de la perseverancia, la paciencia 
y la confianza que el grano de trigo fructificará. Como nos decía la 
ponente de la Semana Santa pasada de ACO, Maite Valdivieso, “ser 
Iglesia hoy pasa por continuar en el mundo y en la historia el afán de 
Jesús: llevar la Buena Nueva a todos los ámbitos de la humanidad”, 
con una atención cuidadosa por los más desfavorecidos y con una 
“espiritualidad que aprecia las cosas pequeñas y no ambiciona las 
cosas grandes”. Tal y como testimonió con su vida humilde Joan y 
tantos y tantas militantes que nos han precedido en las siete décadas 
de vida de nuestro estimado movimiento.

Finalmente, queremos subrayar un hecho al cual dedicamos el Dosier 
de la revista: los 30 años del documento La Pastoral Obrera de toda 
la Iglesia, que, entre sus principales virtudes, destaca el haber sido 
elaborado sinodalmente por todos los agentes implicados en la 
pastoral del trabajo. Que este alto en el camino sea una oportunidad 
para hacer más nuestro este documento, para actualizarlo y 
reivindicarlo, porque (como podemos leer en el apartado III) “toda la 
Iglesia tiene que sentirse y tiene que mostrarse corresponsablemente 
unida, también en el testimonio cristiano, en el servicio evangélico 
a los trabajadores y también en la voluntad transformadora de las 
condiciones sociales que tan directamente afectan al mundo obrero”.

LUZYSAL / 3

PAZ Y 
NO-VIOLENCIA
P. 4-9

HONDURAS, 
PARADIGMA DE LAS 
ENCRUCIJADAS DE 
CENTROAMÉRICA
P. 18-21

XXX ANIVERSARIO DE 
“LA PASTORAL OBRERA 
DE TODA LA IGLESIA”
P. 22-27

SEGUROS
ÉTICOS
P. 40-42

Si hay una persona, 
podemos hacer política, 

si la deshumanizamos, 
estamos perdidos

“
”

Itziar González

19

p
rim

av
era-v

eran
o2m

24

5€LuzysalACCIÓN,
FE E

INSPIRACIÓN

Número 19
PRIMAVERA-VERANO 2024 / 5 €

REVISTA D'ACCIÓ, FE I INSPIRACIÓ

LuzySal es una publicación semestral 
de Acción Católica Obrera que informa 
sobre temas vinculados con la Iglesia 
de Jesús y el mundo del trabajo y 
que se distribuye entre la militancia, 
simpatizantes y suscriptores. La 
opinión de ACO la encontrarás en el 
editorial, el resto de opiniones serán 
responsabilidad de las personas 
entrevistadas o autores de los artículos.

Editor: Acción Católica Obrera.  
C/ Tapioles, 10. 08004 Barcelona.  
T. 93 505 86 86. wwwacoesp.org.

Consejo de redacción: Elvira Aliaga,  
Joan Francesc Cànovas, Quim Cervera, 
Ton Clapés, Quiteria Guirao,  
Joan Manel Mayordomo,  
Joan Andreu Parra.

Consejo editorial: Sonia Herrera,  
Òscar Muñoz, Mercè Solé, Xavier Such.

Colaboradores: Bene Bergareche, 
Rocío Elvira, Kiko Segura.

Rúbrica: Luz Helena Ramírez Hache.

Fotografía portada: Jordi Esplugas.

Fotografia contraportada: David 
Segarra.

Ilustración: Fabio Almeida.

Corrección linguística: Josep Pascual.

Traducción: Helena Antó, Ignasi del 
Blanco, Ramon Porti, Conxi Yuste.

Diseño original: David González

Maquetación: Enric Vidal

Impresión: Cevagraf, sccl

Depósito legal: B1782-2015

ISSN: 2385-5762

Con el apoyo de:

  OPINIÓN  /  EDITORIAL

Eres libre de compartir y adaptar los contenidos de Luzysal [salvo que indiquemos lo contrario] 
indicando el autor y la procedencia y distribuyéndolo con una licencia igual que ésta. No se 
permite un uso comercial de la obra original ni de las posibles obras derivadas. Licencia de 
Creative Commons Reconocimiento - No Comercial - Compartir Igual (by - nc -sa): 

ACCIÓN CATÓLICA OBRERA   

C/ Tapioles, 10    08004 Barcelona 
T 93 505 86 86    www.acoesp.org



“DICHOSOS LOS QUE 
TRABAJAN POR LA 
PAZ, PORQUE DIOS 
LOS LLAMARÁ HIJOS 
SUYOS” (MT 5,9)

En la misa, en el rito de la paz 
antes de recibir la comunión, 
pedimos a Cristo el don de su 
paz. Con el gesto de paz fraternal 
nos preparamos para recibir su 
cuerpo.

La paz es un don. Y como todo 
don, lo recibimos y lo damos. 
Si negamos la paz es porque 
nace esta negación dentro de 
nosotros. Es necesario, por tanto, 
un compromiso personal firme 
para hacer de nuestra vida un 
ejemplo de este don.

La expresión del compromiso 
también se realiza con la 
participación en la acción 
colectiva por la paz. En relación 
con la invasión de la Franja 
de Gaza, el 28 de abril se hizo 
una “Peregrinación por el 
alto el fuego en Gaza”. Trece 
entidades, entre ellas FundiPau, 
fueron las organizadoras 
y reunió a más de 200 
participantes. Antoni Soler, que 
fue presidente de FundiPau, 
participó en el programa Llevat 
dins la pasta, de Ràdio Estel, y 
definió el estado de ánimo de 
las personas comprometidas 
con la paz en la tierra de Jesús: 
“No podemos hacer nada 
más que estar absolutamente 
indignados e irritados por cada 
minuto que pasa en Palestina sin 
que el alto el fuego sea un hecho y 
sin que se construya una situación 
de dignidad y de justicia para 
todo el mundo que permita una 
convivencia estable en la zona”.

Trabajar por la paz nos sitúa 
en un plano de compromiso 
radical de hijos e hijas de Dios. 
Hemos superado el “no matarás” 
de un momento de la historia 
de un pueblo en el que era 
necesaria una base moral para 
caminar juntos. En el sermón de 
la montaña (Mateo,5-7), Jesús 
hila más fino confiando a los 
apóstoles y a aquellas personas 
que quieran seguirle, la que 
debe ser la conducta ética de 
los hijos e hijas de Dios. Lo hizo 
con un mensaje transformador, 
revolucionario.

“Trabajar por la paz” y “ve 
primero a hacer las paces con tu 
hermano; ya volverás después a 
presentar tu ofrenda” son los dos 
momentos en que la palabra “paz” 
sale en el sermón. Ahora bien, 
con la lectura completa del texto 
bíblico vemos la promesa de que, 
siguiendo este camino, la felicidad 
y la paz para todos es posible.
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Por Quiteria Guirao Abellán / Fotos: David Segarra Soler

  

  SOCIAL  /  NOS SUMERGIMOS 

ANALIZAMOS LAS RAÍCES CRISTIANAS DE LA 
CULTURA DE LA PAZ Y LA NO-VIOLÈNCIA

La paz es un don. Y 
como todo don, lo 
recibimos y lo damos 
(...). Es necesario, por 
tanto, un compromiso 
personal firme para 
hacer de nuestra vida 
un ejemplo de este don



  

CONFLICTOS ACTUALES Y 
DE SIEMPRE

El papa Francisco, en el discurso 
de inicio del año del 8 de enero 
pasado ante los 184 miembros del 
cuerpo diplomático acreditado 
en la Santa Sede, les dijo: “El 
mundo está atravesado por un 
creciente número de conflictos 
que lentamente transforman 
lo que he definido muchas 
veces como ‘tercera guerra 
mundial a pedazos’ en un 
verdadero y propio conflicto 
global”. Denuncia, también, 
que “la disponibilidad de armas 
incentiva su uso e incrementa 
su producción. Las armas 
crean desconfianza y desvían 
recursos. ¿Cuántas vidas podrían 
salvarse con los recursos que 
hoy se destinan al armamento?”. 
Y afirma: “La guerra es una 
inmensa tragedia y una cruel 
masacre” y el camino hacia la 

paz “pasa por el diálogo político 
y social, porque es la base 
de la convivencia civil en una 
comunidad política moderna”.

Este discurso lo pronunció cuando 
llevaba dos años del intento de 
invasión de Ucrania por parte de 
Rusia, conflicto que aún dura, y 
más de dos meses de la invasión 
israelí de la Franja de Gaza. 
Conflictos bélicos virulentos en 

los que la sociedad civil se ve 
rodeada por el terror, el hambre 
y la muerte, y muy en particular 
las mujeres, como explica Vicky 
Moreno Campón, feminista 
antimilitarista que trabaja por 
la no violencia y la paz desde 
Mujeres x Mujeres (entidad que 
nació cuando se inició la guerra de 
los Balcanes y se tuvo noticias de 
que miles de mujeres de Bosnia, 
Croacia y Serbia habían sido 
violadas): “La guerra es un plus de 
violencia para las mujeres porque 
nuestros cuerpos reciben la mayor 
parte de la violencia en forma de 
violaciones, secuestros, chantajes, 
matrimonios forzados, etc.”, 
explicó en el programa Llevat dins 
la pasta, de Ràdio Estel.

“Las guerras son el mayor 
exponente de las violencias. Son 
los valores de la masculinidad 
hegemónica por excelencia, en 
los que se sigue glorificando 

Vicky Moreno: “La 
guerra es un plus de 
violencia para las 
mujeres porque nuestros 
cuerpos reciben la 
mayor parte de la 
violencia en forma de 
violaciones, secuestros, 
chantajes, matrimonios 
forzados, etc.”

Las fotografías, cedidas por David Segarra, 
son de su libro Viure, morir i nàixer a Gaza 
(Sembra Llibres, 2014) con fotografías y 
crónicas de la vida y la historia en la franja 
palestina.

  



el papel del héroe, mientras 
que el papel de las personas 
que quieren alternativas a la 
guerra (insumisión, objeción 
o deserción), no tiene ningún 
valor”, argumenta Vicky Moreno. 
Esta maestra jubilada pone el 
acento en lo que ocurre cuando 
la guerra se acaba: “Muchas 
veces la posguerra es muy dura 
también. Las mujeres víctimas 
de estas situaciones no han 
tenido a disposición recursos 
para poder iniciar todo un 
proceso de curación no sólo 
físico (que también) sino también 
emocional.”

DESINVERTIR EN LA 
ECONOMÍA DE GUERRA

Las universitarias y universitarios 
se han movilizado para exigir a 
sus universidades que rompan 
lazos con Israel. Es un boicot 
económico con la retirada 
de fondos a empresas y 
universidades vinculadas a ese 
estado.

El movimiento del boicot se creó 
en 1959 en Reino Unido para 
pedir a los consumidores que se 
abstuvieran de comprar productos 
sudafricanos en protesta por el 

régimen racista de Pretoria. Fue 
una movilización internacional 
que tuvo efectos, entre otros, 
con el boicot a la participación 
de equipos sudafricanos en 
competiciones deportivas. Lo que 
empezó como un boicot comercial 
de los consumidores pronto se 
transformó en una campaña en 
pro de sanciones económicas y del 
aislamiento total de la Sudáfrica 
del apartheid, hasta su caída.

El movimiento Boicot, 
Desinversión y Sanciones (BDS) 
pide boicotear a las empresas 
que apoyan a Israel, en protesta 
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Desescalar los conflictos y 
no alimentar a la industria 
de la guerra puede acabar 
llevando al deseado proceso 
de negociación de la paz en 
el que, “lamentablemente, las 
mujeres pintan poco, porque 
no se las considera suficientes 
protagonistas o capacitadas 
para estar en una mesa de 
negociación, formadas siempre 
por señores. En los acuerdos de 
Dayton, las Mujeres de Negro de 
Belgrado habían pedido formar 
parte, por los valores feministas 
del diálogo, de la escucha del 
otro, de no considerar al otro 

como el enemigo, sino la persona 
con quien se puede hablar. Al 
no poder estar las mujeres en 
los procesos de negociación, 
quedan algo sesgados. Y de 
ahí que el período de paz que 
debe construirse al terminar las 
guerras, a veces, queda bastante 
cojo”, constata Vicky Moreno.

EDUCAR EN LA PAZ

“Nuestro objetivo, por mucho que 
sea una utopía, es desmilitarizar 
la sociedad. Que se acaben las 
guerras porque son un absurdo. Y, 

por su régimen de apartheid 
en los territorios palestinos, y 
ahora por la guerra en Gaza. Son 
empresas con marcas que todo el 
mundo conoce, y está a nuestro 
alcance tomar la decisión de no 
consumir sus productos.
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“¿Cuántas vidas 
podrían salvarse 
con los recursos que 
hoy se destinan al 
armamento?”, se 
pregunta el papa 
Francisco   



lo que tiene en su interior. Los 
resentimientos no son genéricos, 
tienen que ver con la cultura que has 
recibido, la educación que recibes...”, 
son palabras del presidente de la 
Fundación Carta de la Paz dirigida a 
la ONU, Jordi Cussó.

Uno de los ejemplos es el 
Programa Vitamina de la 
Fundación: empoderar a 
jóvenes para que sean líderes en 
transformación social y referentes 
de paz en sus barrios. Vitamina 
es un programa de cuatro años 
de formación experiencial 
en habilidades sociales y 
emocionales que va dirigido a 
adolescentes de entre 13 y 17 años 
con riesgo de exclusión social.

El compromiso por la paz y la 
justicia desde la perspectiva 
del Evangelio y el pensamiento 
social cristiano lo promueve 
desde finales de los años 
sesenta Justicia y Paz. La entidad 
mantiene el mensaje y legado de 
quien fue su presidente, Arcadi 
Oliveres, pensador y activista 
reconocido. La Semana por 
la Paz - Arcadi Oliveres es el 
programa que reúne actividades 

de pensamiento y acción sobre 
derechos humanos, paz y medio 
ambiente, entre otros.

La sociedad civil tiene una 
labor muy importante en la 
construcción de una cultura 
de paz que sea sólida. Si 
las instituciones también se 
comprometen con la cultura de 
la paz, todo ello lo favorece. 
Hace poco más de cuatro meses 
empezó a andar el Fòrum 
Català por la Pau: un proceso 
participativo de reflexión y 
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sobre todo, romper la lógica que 
dice que las guerras son inevitables. 
Nosotros intentamos argumentar 
que las guerras son evitables. Están 
provocadas por un capitalismo 
militarista y depredador, que 
lo que hace es venderlas como 
mercancía. Desde hace tiempo, 
queremos acabar con la carrera 
armamentística con opciones 
como la objeción fiscal a los 
gastos militares”, argumenta Vicky 
Moreno, de Mujeres x Mujeres.

“Es necesario educar en la paz 
en todo momento y en todas 
circunstancias. El primer esfuerzo 
por educar en la paz es que 
cada uno debe darse cuenta de 

El movimiento Boicot, 
Desinversión y 
Sanciones (BDS) pide 
boicotear a las empresas 
que apoyan a Israel, en 
protesta por su régimen 
de apartheid en los 
territorios palestinos, 
y ahora por la guerra 
en Gaza
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debate que tendrá dos años de 
duración (2024-2025) y nace 
con un doble objetivo: crear 
una política pública de paz de 
Cataluña y reforzar las agendas y 
capacidades de incidencia social 
y política de las organizaciones 
de fomento de la paz catalanas. 
Una iniciativa institucional y 
social impulsada por el Gobierno 
de Cataluña, el Consejo Catalán 
de Fomento de la Paz, el Instituto 
Catalán Internacional por la Paz 
y el tejido asociativo catalán. Los 
ejes temáticos que va a tratar 
son: cultura de la paz, seguridad 
y justicia, conflictos armados, 
retos globales y el eje con visión 
transversal de mujeres, paz y 
seguridad.

  SOCIAL  /  NOS SUMERGIMOS 

RECURSOS

· En los podcasts Derechos y Paz, 
de FundiPau, se analizan el estado 
actual de la paz en el mundo y su 
relación con otros aspectos de 
nuestra sociedad actual.

· Lluitanoviolenta.cat está formada 
por gente diversa que promueve 
la lucha no violenta y favorece 
la capacitación en esta lucha en 
Cataluña, siguiendo los pasos de 
referentes como Gandhi, Luther 
King, Sharp y Xirinacs.

· Aitziber Blanco Goikoetxea, 
BIDELAGUN. Acompañamiento 
a procesos de diálogo en Euskal 
Herria. Algunos aprendizajes y un 
camino por recorrer (Herramientas 
de paz, seguridad y justicia 29), 
Barcelona: Instituto Catalán 
Internacional por la Paz 2023. Se 
puede bajar en pdf.

· Manifiesto NOMILITARISM.EU! 
firmado por un amplio abanico de 
organizaciones, movimientos (entre 
ellos ACO) y colectivos, presentado 
el 23 de mayo, días antes de empezar 
la campaña electoral europea.

· El perfil de Familias por la paz de la 
red X, creado a finales del año 2023.

· Promovemos la Cultura de Paz y la 
No-violencia. Pretendemos sustituir 
una cultura que legitima el uso de 
la violencia por otra, en la que el 
respeto por la dignidad igual de 
todas las personas, nos la haga cada 
vez más intolerable.

· Somos una entidad cristiana que 
actúa en Cataluña desde 1968 y que 
tiene como finalidad la promoción y 
defensa de los derechos humanos, la 
justicia social, la paz, la solidaridad 
y la protección de la naturaleza.

Jordi Cussó: “El primer 
esfuerzo por educar en 
la paz es que cada uno 
debe darse cuenta de lo 
que tiene en su interior. 
Los resentimientos no 
son genéricos, tienen 
que ver con la cultura 
que has recibido, la 
educación que recibes...”
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La fortificación de Europa: Europa, 
aquella que se ufana de ser la 
cuna del humanismo y la partera 
de los derechos humanos (desde 
la Francia republicana hasta 
la Declaración de 1948), viene 
levantando muros inexpugnables 
que, desde hace décadas, 
ponen en entredicho de manera 
importante la universalidad 
de esos principios que le son 
fundacionales. 

Este ha sido un proceso que se 
viene dando en diversos ámbitos, 
y que ha cogido velocidad con el 
avance de discursos retrógrados 
en relación con la migración, que 
ya no son patrimonio de la extrema 
derecha, sino que van calando en 
los partidos socialdemócratas e 
incluso en los partidos que se dicen 
de “izquierda”.

La externalización de las fronteras 
europeas, “fenómeno que se 
caracteriza por una arquitectura de 
políticas complementarias entre sí 
que tienen el objetivo de desplazar 
la gestión de las fronteras 
exteriores europeas hacia el Sur, 
evitando la llegada de personas 
refugiadas e inmigrantes”[1], se 
combina con el endurecimiento de 
las medidas de regulación del flujo 
de las migraciones y de estancia en 
el territorio europeo para quienes 
consiguen llegar.

[1]  https://diccionario.cear-euskadi.org/

externalizacion-de-fronteras/ 

Las deportaciones de personas 
a quienes se les ha denegado el 
reconocimiento del asilo (como las 
que recientemente ha realizado 
Reino Unido a Ruanda), e incluso la 
delegación de la tramitación de la 
demanda de asilo, como en el caso 
de Dinamarca también a Ruanda; 
y el Pacto Europeo de Migración y 
Asilo, recientemente aprobado, son 
evidencia del camino, que parece 
sin regreso, hacia una Europa 
que criminaliza las migraciones y 
deshumaniza las personas.

A las personas provenientes del 
continente africano, a quienes el 
no compartir la misma cultura y 
ser mayoritariamente personas 
negras y musulmanas, les significa 
prácticamente la imposibilidad de 
llegar con garantías al continente. 
Se trata de un proceso selectivo 
pues hay que recordar que las 
personas que se vieron obligadas 
a huir de Ucrania encontraron una 
solidaridad y una flexibilidad de las 
fronteras, que se niegan a las demás 
personas que huyen de guerras y 
conflictos, del empobrecimiento y 
de las consecuencias del cambio 
climático y el calentamiento global. 

La Organización Internacional para 
las Migraciones (OIM) estima que 
entre 2014 y 2023, 11.000 personas 
habrían perdido la vida en el 
proceso migratorio en África (casi la 
mitad en el desierto del Sahara), a 
las cuales hay que sumar las más de 
23.000 personas que han fallecido 

intentado cruzar el Mediterráneo. Se 
calcula que unas 55.000 personas 
son víctimas de tráfico ilegal 
de personas al año. Un negocio 
lucrativo que crece a la misma 
velocidad con que las fronteras se 
hacen más infranqueables.

Además de la sangrante cifra 
de personas y vidas perdidas 
en el camino hacia Europa, 
la consecuencia directa del 
endurecimiento de las políticas 
fronterizas es la práctica 
eliminación del derecho de asilo, 
una de las conquistas políticas 
más importantes de la democracia 
liberal; pero además significa la 
relativización de los derechos 
humanos y de su vigencia. Se trata 
de un nuevo aspecto de las políticas 
intervencionistas neocoloniales 
que aún caracterizan las relaciones 
internacionales mundiales. 

LA FORTIFICACIÓN  

DE EUROPA:  
¿EXISTE CAMINO DE REGRESO?

  OPINIÓN  /  A PIE DE CALLE 

A las personas 
provenientes del 
continente africano, a 
quienes el no compartir 
la misma cultura y 
ser mayoritariamente 
personas negras y 
musulmanas, les 
significa prácticamente 
la imposibilidad de 
llegar con garantías al 
continente



tareas que, durante la pandemia, 
se denominaron “esenciales” para 
dar relevancia a su papel como 
sostén social. Trabajos que se 
realizan sin garantías laborales, de 
manera precaria y que significan 
importantes ganancias a los 
sectores de cuidados, servicios 
y a la agricultura, así como un 
fraude importante al sistema de la 
Seguridad Social. 

Además de resaltar que la 
migración es un derecho humano 
y que la movilidad humana es 
intrínseca a nuestra especie, 
también es necesario tener 
presente las causas que originan 
los movimientos de personas más 
significativos: las guerras, los 
conflictos armados y la violencia 
sociopolítica; los desastres 
naturales y las consecuencias 
del calentamiento global; la falta 
de oportunidades y la pobreza. 
Todas ellas son consecuencia 
directa o indirectamente del 
actual modelo económico y del 
profundo desequilibrio que cada 
vez se profundiza entre el Norte y 
el Sur global. 

La autoorganización de las personas 
afectadas por estas políticas y la 
lucha por el reconocimiento de sus 

aportes a la sociedad de llegada 
se viene dando en muchos puntos 
de la geografía. Una muestra de 
la capacidad política que viene 
tomando la lucha migrante y 
antirracista ha sido la Iniciativa que 
el pasado 9 de abril fue aceptada 
a trámite en el Congreso de los 
Diputados: la Iniciativa Legislativa 
Popular para la regularización 
extraordinaria de personas, que 
beneficiaría al menos a medio millón 
de personas, entre los cuales unas 
150.000 menores de edad. Dicha 
iniciativa consiguió el apoyo de más 
de 600.000 personas con DNI.

El camino para derribar las fronteras 
que hacen de Europa una fortaleza 
que niega los derechos a todas las 
víctimas que dejan las políticas 
económicas en todos los países del 
Sur global es, en primer lugar, el 
reconocimiento de los derechos de 
todas las personas que aportan en 
el sostenimiento de esta sociedad; 
la construcción de alianzas políticas 
antirracistas que pongan en primer 
plano esos derechos y a quienes 
vienen exigiéndolos, para parar el 
avance de los discursos xenófobos y 
racistas que se extienden como una 
mancha de aceite; y, naturalmente, 
un cambio de fondo en las políticas 
económicas que ensanchan día a 
día las diferencias entre el norte y 
el sur, ya no solo en relación a los 
países, sino también en las propias 
sociedades europeas. 
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Estas políticas migratorias, cada 
vez más letales e inhumanas, 
se acompañan de discursos de 
odio que las justifican, y que 
responsabilizan a quienes no tienen 
más que su fuerza de trabajo, de 
ser los responsables de todos los 
males de la sociedad occidental. 
Se trata de una capacidad laboral 
cuya explotación se convierte en 
otra forma de extracción de riqueza 
desde los países del Sur global. 

A la vez que se criminaliza la 
migración, la Europa envejecida 
la necesita para hacer sostenible 
sus propias economías y el 
sistema de pensiones. Son las 
personas migrantes las que se 
además sostienen el sistema de 
cuidados, ocupándose de las 

Luz Helena Ramírez Hache, 
de origen colombiano, 
es una defensora de los 
derechos humanos, madre, 
mujer migrante y socia 
fundadora de la Asociación 
Migración y Economía 
Social y Solidaria de 
Barcelona (MigrESS).

El camino para 
derribar las fronteras 
que hacen de Europa 
una fortaleza es, 
en primer lugar, el 
reconocimiento de los 
derechos de todas las 
personas que aportan 
en el sostenimiento de 
esta sociedad

Las causas de la 
movilidad humana son 
consecuencia directa 
o indirectamente 
del actual modelo 
económico y del 
profundo desequilibrio 
que cada vez se 
profundiza entre el 
Norte y el Sur global
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"EL TURISMO 
MASIVO ES LA 
COARTADA DE 
LA ECONOMÍA 

CRIMINAL"

ITZIAR GONZÁLEZ, ARQUITECTA SOCIAL

Por: Ton Clapés. Fotos: Jordi Esplugas

  SOCIAL  /  INSPIRACIÓN

Media tarde, día de Sant Jordi, en medio 
de la Rambla. Itziar González Virós 
(Barcelona,   1967) llega con retraso, viene 
de Olot, donde le ha llevado su nuevo 
proyecto profesional: la rehabilitación 
del casco antiguo de la capital de la 
Garrotxa. Enseguida se pone en solfa. 
Aunque en principio se deja tomar 
fotografías a regañadientes, después nos 
atiende pacientemente en el fondo de un 
restaurante donde la conocen y le dejan 
una mesa para que hablemos un rato. Todo, 
en “su casa”, en el distrito de Ciutat Vella 
de Barcelona,   donde ha vivido casi toda su 
vida y de donde fue concejala (2007-2010) 
hasta que dimitió antes de terminar el 
mandato al destapar y denunciar un caso 
de corrupción funcionarial.

Antes y después de esta corta etapa 
de política institucional, tiene un largo 
currículum y bagaje de activismo y 
como profesional en diferentes lugares 
y proyectos que la hacen definirse 
como arquitecta social. Su vocación de 
arquitecta social empezaría justo al acabar 
la carrera de arquitectura, cuando hizo “un 
juramento hipocrático” que nunca haría 
obra nueva. Juramento realizado en los 
años de ebullición constructiva que vivía 
la ciudad de Barcelona en los años previos 
a los Juegos Olímpicos de 1992.



Y es un gran negocio...
Sí, la turistización es el gran negocio 
porque permite que la economía 
blanquee capital con el parque 
inmobiliario, la droga, el tráfico de 
personas... y todo ello en una marea 
de turismo queda bien justificado. 
Hay mucha gente que consume 
cosas y, por tanto, tú puedes abrir 
negocios, que no son realmente 
negocios, que no tienen realidades o 
nadie vive y puedes ir blanqueando.

Siempre digo que el turismo 
masivo es la coartada de la 
economía criminal. Esto es la 
verdadera economía que está 
funcionando en muchos lugares 
de Europa y, desgraciadamente, 
también en Barcelona.

¿Se pueden hacer cosas por 
revertir la situación?
Cuando gané el concurso de 
rehabilitación de la Rambla junto 
con la UTE KmZERO, profesionales 
de Ciutat Vella, propusimos una 
solución para la gentrificación. 
Dijimos que cada vez que el 
Ayuntamiento urbanizara o 
mejorara un espacio público, 
escriturase en el registro de la 
propiedad una afectación.

Tienes que decirle al privado 
a quien se mejora el valor 
urbanístico de su edificio, que 
como esta mejora la hemos 
producido con rentas públicas, 
debemos recuperarla.

Tú puedes inscribir las fincas que 
son contiguas al espacio mejorado 

a rehacer la comunidad, para 
que, conjuntamente, privados, 
administración y sociedad en 
general, vecinos y entidades, 
defiendan el casco antiguo como 
un bien común. Si no existe la 
comunidad que lo reivindica, no 
se puede hacer el trabajo bien. He 
ido a vivir allí, a otra ciudad vieja.

Dices que las ciudades deben latir 
al ritmo de la gente, ¿en Barcelona 
ocurre esto?
En Barcelona existen pequeños 
espacios muy auténticos que 
resisten, pero es verdad que la 
realidad global y sobre todo la del 
mercado inmobiliario han impedido 
que esta ciudad se pueda conjugar 
en primera persona.

Da la sensación de que 
el diagnóstico está claro, 
gentrificación, masificación 
turística..., pero no se tocan o 
no se quieren tocar las teclas de 
hacer cambios.
A ver, existen dos fenómenos. 
Uno es la gentrificación; el otro, 
la turistización. La turistización es 
peor que la gentrificación, porque 
con la gentrificación, aunque es la 
sustitución de población de clases 
populares de un lugar por la de 
clases más acomodadas, siguen 
viviendo personas. Por tanto, hay 
esperanza. Pero la turistización es 
realmente letal, porque básicamente 
lo que hace es garantizar que en un 
territorio no haya ningún vecino y, 
por tanto, no haya vida política.

La turistización funciona de la 
siguiente manera: vaciamos un 
territorio de vecinos e instalamos 
un dispositivo de ocio para 
personas que van y vienen. De 
alguna forma convertimos las 
ciudades en contenedores. Los 
pisos son fijos, la parte material, 
son el contenedor, y la carga 
cambia todo el rato.
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“La realidad global 
y sobre todo la del 
mercado inmobiliario ha 
impedido que Barcelona 
se pueda conjugar en 
primera persona”

Cuéntanos, para empezar, qué es 
lo que llamas arquitectura social.
Es volver a dotar al urbanismo 
de todo lo necesario para que 
las personas generen vínculos 
entre ellas en sus espacios, en sus 
barrios, en sus ciudades. He ido 
desarrollando una metodología y 
he ido colaborando con distintos 
agentes institucionales y sociales 
que me pedían procesos de 
deliberación y mediación entre las 
partes. Dado que tengo experiencia 
de vecina, activista, técnica 
municipal y concejala, conozco un 
poco todas las casuísticas y me 
es fácil “empatizar” con todas las 
partes. Hago como mediadora 
entre agentes diversos. Trato de 
generar proyectos comunitarios, 
y en ocasiones hago de refuerzo 
en temas de calidad democrática 
y participación con diferentes 
ayuntamientos.

¿Trabajas sola o en equipo?
Sola, pero cuando voy a los sitios 
—he trabajado en Euskadi, en el 
Priorat, en Francia, en Suiza...—, 
trato de crear un equipo con la 
gente joven de allí, hago plantel. 
Siempre me comparo con aquellos 
artesanos de la edad media que 
eran expertos en hacer vidrieras. 
Estaban en Toulouse, después 
iban a la catedral de Girona, 
después a Barcelona y trabajaban 
compartiendo sus conocimientos 
con la gente de los lugares.

Y ahora estás en Olot...
Sí, pero no he ido como un 
arquitecto que va a realizar obras, 
sino como un arquitecto que va 

“La turistización es 
realmente letal, porque 
básicamente lo que hace 
es garantizar que en un 
territorio no haya ningún 
vecino y, por tanto, no 
haya vida política”

  



los observatorios ciudadanos, y que 
se publiquen los datos...

La ciudadanía se está dando 
cuenta de que no es que le hagan 
la política, es que el dinero que 
está aportando a través de sus 
contribuciones al común, va a cosas 
que son totalmente antisociales.

No puede ser, por ejemplo, que 
los pliegos de condiciones para los 
servicios en los hogares, personas 
sin hogar, residencias de personas 
mayores, etc., los gane la empresa 
de Florentino Pérez. «Ah, es 
que son las normas, es que esto 
se hace así...» ¡Pues cambia los 
pliegos de condiciones!

Otro ejemplo, ¿cómo podemos 
concebir que acompañemos a 
los menores inmigrantes hasta 
los 18 años, y a partir de los 18 
pasemos y los dejemos en la 
calle? Hay que ser psicópata 
como Administración porque, 
«escucha, es la misma persona». 
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y ponerles una afectación, que 
significa, usted si se lo vende, 
la diferencia de precio nos la 
da, y si no se lo vende y quiere 
devolvernos esto, póngalo quince 
años de alquiler a tal precio y 
consideraremos que está haciendo 
un retorno social.

Hay formas de cooperar con lo 
privado y hacerlo sensible, que 
no puede ser simplemente una 
actitud de extractivismo y que 
una ciudad como todo ecosistema 
necesita ser circular.

Por tanto, lo que no puede ser es 
que las rentas de los que vivimos, 
las rentas públicas, se lleven a las 
privadas y que las privadas no 
hagan un retorno social.

¿Todo pasa por que los que 
mandan tengan voluntad política 
de hacer cambios?
Todo pasa por que el político deje 
de practicar la política clientelar y de 
favoritismos y se ponga realmente 
al servicio de los contribuyentes y 
de la ciudadanía, indistintamente 
de lo que votemos. Hay gente que 
está más interesada en el poder y 
todos los cargos y toda la economía 
que se les genera de tráfico de 
influencias que realmente en realizar 
un verdadero servicio público.

Por tanto, ¿tú debes estar muy 
convencida de aquella frase que 
dice que si tú no haces política te 
la hacen?
Yo considero que los partidos 
políticos no están haciendo política 
y están demasiado interesados   en 
cuestiones del poder. La intuición 
de la propuesta que hicimos en 2012 
de un Parlamento Ciudadano es que 
debemos complementar el poder 
delegado, con otro poder ciudadano 
fiscalizador, que controle e impulse 

“Los partidos no están 
haciendo política 
y están demasiado 
interesados   en el poder”



«Ah, no, administrativamente 
ha cambiado su rango.» ¿Cómo 
que administrativamente? Es una 
persona.

Me llama mucho la atención cómo 
el político se inhibe de las acciones 
realmente transformadoras y 
considera que la Administración es 
como una realidad en la que ellos 
únicamente pueden entrar para 
corromperla y no para transformarla.

Pero ahora los ayuntamientos 
ya hacen consejos de barrio, 
presupuestos participativos...
La democracia formal tiene sus 
rituales. Primero eran rituales 
asemejados a los de los caciques, 
del poder unipersonal del dueño 
y después del alcalde. Con el 
tiempo y la democracia, los 
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“Si hay una persona, 
podemos hacer política, 
si la deshumanizamos, 
estamos perdidos”

ciudadanos parecían delegar en 
los representantes de los partidos. 
Ahora, últimamente, parece que 
se hace hueco a la representación 
ciudadana directa y ya hay consejos 
ciudadanos. Pero siempre es una 
pequeña apertura formal, ¡nunca 
es intrínsecamente cultural, ni 
liberadora, ni vinculante! ¡Queda 
mucho camino por hacer!

Hablan de participación, pero tú 
dices cooperación, ¿un escalón más?
La participación es que alguien 
desde arriba invita a participar 
a otro. Implica una jerarquía. 
La cooperación es que yo sin 
ti no puedo hacer nada. Yo 
hablo de cooperación porque la 
Administración hace su papel, pero 
la ciudadanía, si estamos poniendo 
horas y estamos cooperando, 
debemos ser reconocidos y tenemos 
los mismos derechos para definir 
las actuaciones de interés general. 
Esto es, el resultado no puede ser 
únicamente consultivo. Escucha, yo 
estoy poniendo horas. ¿Qué recibo 

yo de esto? Por tanto, yo creo que 
el salto y la profundización en la 
democracia directa deben hacerse.

¿Es poner en el centro a las personas?
El modelo es que, tengas el rol 
que tengas, mires a todo el mundo 
como persona; si tienes delante a un 
político, míralo como persona, no 
como representante de un partido; si 
tienes un técnico, no lo mires como 
un funcionario que ha de hacer unas 
horas, mírale como una persona 
que tienes que motivar, que tienes 
que formar, tienes que velar por él, 
tienes que cuidar. Es una persona, 
no es una máquina. Un vecino es una 
persona, todo el mundo...

Lo más infernal son esos fondos 
buitre que son impersonales. 
Están en el mundo de la bolsa, de 
la especulación, en el que no hay 
personas.

Pero en todos los demás ámbitos, 
sea una empresa privada, sea 
incluso un gran tenedor, si hay 

  



una persona, podemos hacer 
política. Podemos hacer, podemos 
construir, aproximarnos.

Si hay personas, existe esperanza. Si 
decidimos que las administraciones 
funcionen como máquinas ciegas, si 
decidimos que el mundo financiero 
manda, si lo hacemos abstracto, 
si lo deshumanizamos, entonces 
estamos perdidos.

Y yo me temo que los partidos 
políticos se están deshumanizando 
por maquinarias partidarias que 
tienen unas cuotas, unos ingresos, 
unos espacios de influencia, que les 
permiten tener más poder. Es una 
maquinaria infernal, no es humana.

Por tanto, yo te digo: hay vida 
política, si hay personas.

Hablando de política, cuando eras 
concejala del distrito de Ciutat Vella 
alertaste de un caso de corrupción 
en el otorgamiento de licencias para 
pisos turísticos por el que fueron 
condenadas diecisiete personas por 
distintos delitos. Tuviste que dimitir 
por falta de apoyo.
Yo, en el momento en que dimito, 
me doy cuenta de que tengo 
una gran vocación política en 
tanto que ciudadana, porque no 
soporto no hacer lo que hemos 
venido a hacer los que queremos 
hacer esto. Yo era muy feliz con 
el trabajo de concejala de Ciutat 
Vella, la formación de arquitecto 
y urbanista me permitía diseñar 
cosas prácticas, me lo estaba 
pasando francamente bien, pero 
iba con escolta, estaba amenazada 
de muerte, me entraron en casa, 
todo bastante estresante. Al final, la 
situación era ya muy límite, también 
sabía entender que yo era persona 
no grata, que no me estaban 
apoyando. Me pareció que lo más 
elegante era mostrar la impotencia, 
porque precisamente, porque existe 

ese interés en el poder, me parece 
relevante que alguien muestre que 
hay algo más importante que el 
poder, tus valores de compromiso 
y de servicio público. Y opté por 
hacer esta dimisión muy consciente 
de que no quería ir criticando a 
nadie, sino de una forma silente, 
porque yo no compartía cómo se 
comportaban ante la corrupción y 
no compartía otras muchas cosas.

Hasta trece años después, ya con 
la sentencia firme del caso, en el 
Ayuntamiento de Barcelona no se 
hizo un acto de reconocimiento y 
se abrió un expediente por posible 
resarcimiento patrimonial que no 
tuvo el apoyo del partido (PSC), 
que es quien te había puesto en 
sus listas como independiente.

En el momento del juicio, a la 
persona que me amenazó de 
muerte, le rebajé la cantidad 
que debía indemnizarme porque 
valoré que su acción contra mí era 
grave, pero mucho peor era cómo 
fui tratada por la institución a la 
que servía. A mí quien debería 
resarcirme de todo el sufrimiento 
es la institución. Y me pareció 
que la administración debía 
hacer un gesto indemnizándome 
el año en que no trabajé ni 
tuve paro. Yo no quería que las 
personas me pidieran perdón, yo 
quería que la institución tuviera 
que reconocer que se había 
equivocado. Pero la institución es 
corporativista, le cuesta mucho 
reconocer que había funcionarios 
corruptos, prefiere criticar a 
una concejala que denuncia la 
corrupción, que reconocer que 
tenía corrupción dentro.
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Y hablando de corrupción, 
en 2015, por iniciativa del 
Observatorio Ciudadano contra 
la Corrupción, que presides, fue 
firmado por todos los partidos del 
Parlament de Catalunya, salvo el 
PP, un pacto contra la corrupción. 
¿Qué recorrido ha tenido?

Sí, hicimos un pacto social contra 
la corrupción. Lo firmaron más de 
setenta entidades. Con esto nos 
fuimos al Parlamento y pedimos 
que ese pacto lo firmaran los 
partidos políticos. Lo firmaron todos 
menos el PP. A partir de ahí, como 
nosotros, con la idea del Parlamento 
Ciudadano, habíamos confluido 
con los políticos y ellos estaban 
creando la comisión parlamentaria 
para analizar las causas estructurales 
de la corrupción, se nos invitó a 
acudir a la comisión. Y aquí, por 
primera vez, nos acercamos a hacer 
el parlamento ciudadano efectivo, 
por un lado, los partidos políticos 
y por otro, nosotros. Asistimos 
a todo el proceso, hicimos las 
conclusiones, hicimos el resumen e 
hicimos tanto trabajo que se acordó 
que cada dos años el Observatorio 
Ciudadano contra la Corrupción 
sería el responsable de organizar 
en el Parlament una cumbre contra 
la corrupción. Así, cada dos años 
juntamos a las entidades, los 
partidos políticos y los órganos de 
control y hacemos un seguimiento 
de los acuerdos que tomó el 
Parlamento que desgraciadamente 
es muy ínfimo.

Ejecución escasa, pero, además, 
el PP, uno de los partidos más 
grande y con mayor poder del 
Estado español, no tiene ningún 
problema en no adherirse a un 
pacto contra la corrupción.

La corrupción es una palabra 
que únicamente sirve de arma 
de destrucción entre partidos. 

“La corrupción 
únicamente sirve como 
arma de destrucción 
entre partidos”



Nada más, no tiene más 
consecuencias. La defensa de 
las personas alertadoras es cero, 
no existe, hay muchos órganos 
que “viven” institucionalmente 
del tema, pero, salvando algunas 
excepciones, por lo general, no 
funciona. Nadie quiere luchar 
contra la corrupción porque 
está intrínsecamente en el 
funcionamiento de los partidos 
políticos.

Entonces, ¿qué vía nos queda?
La cultura de la integridad. Es 
decir, volver al mundo de las 
personas y valores democráticos 
reales. No queda otra, que la 
de realizar formaciones en la 
integridad pública, formar a los 
cargos en la integridad pública, 
ayudar a la gente a que tenga 
herramientas para fiscalizar las 
cuentas, es decir, que vuelva 
a ser estimulante, mejorar, ser 
mejores.

Yo siempre les digo que los 
que son independentistas, más 
que pedir que Catalunya se 
independice, deberían pedir que 
en Catalunya se avanzase en 
valores, en integridad pública, 
por ejemplo. Por tanto, yo sí creo 
que un proyecto para este país 
puede ser luchar por construir 
bienestar y justicia social desde 
la cultura de la integridad y la 
arquitectura social. Debemos 
volver a hacer un pacto social 
entre los contribuyentes y 
nuestras administraciones, los 
que gestionan, porque se ha roto, 
nadie confía en nadie.. 
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LA ARQUITECTA QUE 
DIBUJABA EL EVANGELIO
Itziar se extraña de que, siendo una revista 
de un movimiento cristiano, no le hagamos 
ninguna pregunta directa sobre esta 
realidad, y es ella que expresa que quiere 
manifestarse: “El cristianismo es mi base 
cultural, yo tengo la compasión, la empatía, 
el valor de las personas, la esperanza. Gracias 
a mi padre, y a mi madre [Josep Antoni 
González Casanova, 1935-2021, y Maria Rosa 
Virós i Galtier, 1935-2010], he tenido este 
acompañamiento. Yo dibujaba mientras 
hacíamos la catequesis, puedo decir que me 
hice arquitecto dibujando el Evangelio. Es 
parte de mi base cultural, ética y personal, lo 
reconozco sin ningún problema. Lo llevo con 
mucho orgullo y no me avergüenzo. Soy más 
espiritual que religiosa, pero no reconocer mi 
base cristiana sería no ser honesta ni hacer 
reconocimiento de lo que se me ha dado en 
mi entorno familiar y social.”

“El cristianismo es 
mi base cultural, yo 
tengo la compasión, la 
empatía, el valor de las 
personas, la esperanza”
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“Centroamérica no se entiende sin 
Estados Unidos”. Esta afirmación 
del editor José Manuel Cuevas (ver 
Quetzal, n. 87, noviembre 2023) 
resume el principal determinante 
en el devenir de estos países. 
Desde “el ejemplo paradigmático 
del desembarco empresarial 
estadounidense con la United 
Fruit Company, fundada en 1899, 
que comercializaba fruta tropical, 
sobre todo plátano”, los “apoyos a 
gobiernos militares y lucha contra 
guerrillas” a, finalmente, ser “desde 
los ochenta, zona de tránsito en las 
rutas de cocaína que van del sur al 
norte del continente”.

Así pues, no es extraño que el 
presidente hondureño anterior, 
Juan Orlando Hernández (2014-
2022), esté en prisión en EUA y 
su hermano diputado haya sido 
condenado a cadena perpetua por 
narcotraficante. “Del 2009 al 2022 
el gobierno de Honduras ha sido 
conducido por narcotraficantes”, 
no duda en sostener Ismael 
Moreno Coto (El Progreso, 1958), 
jesuita y más conocido como 

HONDURAS, 
PARADIGMA DE LAS 
ENCRUCIJADAS DE 
CENTROAMÉRICA
EL DEFENSOR DE LOS DERECHOS HUMANOS, PADRE MELO, 
ANALIZA LA SITUACIÓN EN LA REGIÓN Por Joan Andreu Parra

Padre Melo, que se autodefine 
como “defensor de los derechos 
humanos en un país devastado”.

El Padre Melo describe el 
gobierno de la presidenta Iris 
Xiomara Castro (esposa del 
presidente Zelaya Rosales, que 
fue derrocado en 2009) al frente 
del país desde el 27 de enero de 
2022: “Es un gobierno híbrido: 
te agarra cosas de Nicaragua 
(método estalinista, dureza 
incluso con un lenguaje obsoleto 
de la izquierda) y el estado de 
excepción de El Salvador (que 
en enero hizo un año y se ha 
renovado).” Según el jesuita, en el 
país juegan un papel relevante dos 
actores: el régimen de caudillos 

“Voz de los sin voz”, fue el primer lema de 
Radio Progreso, al cual le siguió “la voz de 
un pueblo en marcha” y ahora es “la voz que 
está con vos”

Los sentimientos 
de la población 
centroamericana son de 
“desconfianza hacia los 
poderes establecidos, 
frustración e 
incertidumbre”
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que promovió el presidente 
Hernández, no estamos hablando 
de zonas francas y una concesión 
de derechos, sino de entrega de 
territorio con todo lo que significa: 
salarios, seguridad, ley laboral, que 
son distintas de las que garantiza 
la Constitución de Honduras. 
Además, se intentan reducir las 
angustias económicas del pueblo 
con subsidios al combustible, a la 
energía eléctrica…”

Ahora bien, estos esfuerzos chocan 
con dos contrapesos: “Por un lado, 
la oposición feroz, destructiva del 
partido de extrema derecha que 
lideraba Hernández y el sector de la 
alta empresa privada e inversionistas 
estadounidenses; y, por el otro, el 
propio gobierno que no se decide 
a aplicar con independencia y 
autonomía sistemas para hacer 
frente a las redes de criminalidad, 
pues también se pone en peligro.” 
El resultado es “un país atascado 
en un contexto de polarización 
extrema. Rehacer esto requiere 
muchos años y un compromiso 
firme”.

DEFENSA DE LOS 
DERECHOS HUMANOS

Radio Progreso, emisora con 67 
años de existencia, no confesional, 
de servicio abierto universal y 
con una opción militante por los 
más desfavorecidos, pertenece 
a la Compañía de Jesús desde 
1970 y el Padre Melo tiene un 
papel destacado. “Mi oficio más 
importante no es periodista 
ni sacerdote, sino defensor de 
derechos humanos; en particular 
trato de proteger a los líderes 
ecologistas y lo ejerzo a través 
de los medios de comunicación: 
revistas, programas de radio... Mis 
miedos, que son muchos, quedan en 
segundo lugar, siento este llamado 
y tengo que ponerlo al servicio de 
la gente indefensa. Exorcizo los 
miedos a través de la presencia en 
las comunidades, me cuesta vivir 
la vida sin la amistad con la gente 
empobrecida”, confiesa a Luzysal.

Precisamente, el 2 de marzo pasado 
se cumplió el octavo aniversario del 
martirio de su compatriota y buena 
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(alcaldes, grandes terratenientes, 
diputados, empresarios rurales) 
y el narcotráfico. Todo esto lleva 
al narcoestado construido en la 
última década larga, es decir, “la 
institucionalidad cooptada por los 
líderes del crimen organizado”.

Con todo, el pueblo tiene 
expectativas en un gobierno 
“progresista” que ha de afrontar 
retos enormes: “Hay esfuerzos muy 
notables por parte del Congreso 
Nacional para derogar las leyes que 
garantizaban la impunidad de los 
corruptos y la ley ZEDE (Zonas de 
Empleo y Desarrollo Económico) 

Padre Melo: “Uno de 
mis nutrientes son 
las ‘Bertas Cáceres’, 
los mártires, muchos 
amigos a los que han 
matado. Son un aguijón 
contra la pereza, el 
miedo, la desesperanza, 
las sombras”
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ENTRE LOS AUTORITARISMOS POPULISTAS Y 
LAS DEMOCRACIAS DEBILITADAS

nicaragüense esperaban 
consecuencias positivas y 
dignificadoras para el pueblo 
y que esta revolución irradiase 
hacia Centroamérica y el mundo. 
Con el correr de los años y 
viendo los resultados actuales 
nos encontramos con un cierre 
de pensamiento, control extremo 
del poder y persecución de las 
ideas diversas, con tendencia 
al pensamiento único”, apunta 
el Padre Melo. Precisamente, 
este modelo de “autoritarismo 
populista” está siendo replicado 
en El Salvador: “Son dos países 
donde el poder se concentra 
(así resuelven la seguridad 
frente a las “maras” o bandas) y 
tienen un asistencialismo social 
(transporte y servicios sociales) 
que les permite tener una base 
de apoyo entre el sector más 
pobre y controlar a la población. 
También tienen algún tipo de 
reconocimiento de las empresas 
privadas porque se benefician”, 
analiza el Padre Melo. 

Por otro lado, si bien en 
Honduras y Guatemala hay 
gobiernos democráticos, 
existen unos contrapoderes 
con intereses contrarios al bien 
común: “En el caso de Honduras, 
la empresa privada actúa con 
desconfianza hacia el gobierno, 
pues sienten amenazados sus 
privilegios. Y en Guatemala, el 
alto empresariado ha estado 
vinculado a dinámicas de 
corrupción e impunidad y el 
nuevo gobierno representa una 
amenaza para ellos.”

El Padre Melo ha sido amenazado 
en varias ocasiones por denunciar la 
situación en su país y defender los 
derechos de los pobres.

Ismael Moreno ha sido invitado 
en febrero pasado a los 
conversatorios celebrados en 
Cataluña “Violencia, militarismo y 
derechos humanos en el triángulo 
norte de América Central”. “En 
relación con Centroamérica 
aquí hay una mezcla de interés 
(en círculos reducidos), de 
preocupación y de cierta 
impotencia. Es necesario dar 
continuidad a las pláticas, porque 
en general hay una notable 
desinformación, mala información 
o desconocimiento de lo que 
ocurre en Centroamérica”, 
concluye el jesuita hondureño. 
Así, los sentimientos de la 
población centroamericana 
son de “desconfianza hacia los 
poderes establecidos, frustración 
e incertidumbre”, en un contexto 
de “crecimiento del desempleo, 
inseguridad y violencia, 
ausencia de respuestas en salud, 
educación deficiente, el problema 
de la tierra irresuelto…” y que 
motivan a cada vez más personas 
a migrar a EUA, Costa Rica, 
Europa… [las remesas de dinero 
de los migrantes representan 
aproximadamente una quinta 
parte del PIB de Honduras]. “Lo 
más vital de la juventud está en 
éxodo desesperado. La sociedad 
se descapitaliza, se deshumaniza, 
se empobrece”, se lamenta el 
Padre Melo.

Se hace inevitable hablar de 
la situación de Nicaragua: 
“Estos círculos internacionales 
militantemente comprometidos 
en los 80 con la revolución 
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MÉS INFO:
Entrevista al Padre Melo en 
Ràdio Estel (marzo 2023):  
https://www.
radioestel.cat/app/
uploads/2023/03/20230307-
ISMAEL-MORENO_PADRE-
MELO.mp3

Web de Radio Progreso:  
www.radioprogresohn.net 

En Honduras 
son mayoría los 
evangélicos/
protestantes (48%) 
frente a los católicos 
(34%) y crecen los no 
confesionales

PINCELADAS  
DE HONDURAS
Honduras es uno de los países 
más pobres de América Latina 
y tiene una de las tasas de 
homicidio más altas del mundo. 
El país fue devastado por el 
huracán Mitch en 1998, que 
mató a unas 5.600 personas y 
causó daños por valor de unos 
2.000 millones de dólares. 
Desde entonces, la economía 
se ha recuperado lentamente, a 
pesar del covid y de los graves 
contratiempos relacionados con 
las tormentas de 2020 y 2021.

 Habitantes:  
9.571.352 (est. 2023)

 Población por debajo del 
umbral de la pobreza:  
48,3% (est. 2018)

 Tasa de paro:  
8,51% (est. 2021)

 Población activa:  
4,314 millones (est. 2021).

amiga Berta Cáceres, motivado 
por su lucha contra las actividades 
mineras que contaminan con 
metales pesados: “El primer 
nutriente de mi esperanza es 
que tengo fe en un Dios que nos 
impulsa, nos da su espíritu para 
transformar nuestro mundo en 
positivo, para que haya luz. Esta fe 
la vivo con alegría, como un motor. 
Un segundo nutriente son las Bertas 
Cáceres, los mártires, muchos 
amigos a los que han matado. 
Berta es una referencia y un aguijón 
contra la pereza, el miedo, la 
desesperanza, las sombras. Hay 
muchas otras personas a las que 
rindo mi devoción constante. Es 

imposible que me dejen estar en 
paz. Otro nutriente permanente 
es la generosidad de la gente. 
Tantas veces que se dice que 
Honduras es el país más violento 
del mundo, yo veo que es el más 
generoso y cuanto más pobre, 
más. Y, finalmente, otro nutriente 
es mi equipo de trabajo, yo soy el 
mayor, ganan poco y sin embargo 
se les pasan las horas. En todas las 
circunstancias, la gente no pierde la 
alegría y la entrega.”

En lo referente a las confesiones 
religiosas, en Honduras son 
mayoría los evangélicos/
protestantes (48%) frente a los 
católicos (34%) y crecen los no 
confesionales. “No hay convivencia 
porque los pentecostales son 
sectas protestantes con pastores 
que tienen un discurso milenarista, 
mesiánico (desprendido de la 
realidad) y, al mismo tiempo, en 
confrontación directa con la Iglesia 
católica”, dice el Padre Melo. 
“Las Iglesias históricas son muy 
reducidas, con poca incidencia, 
en cambio, en una aldea, colonia 
o barrio encuentras multitud de 
iglesias, tantas como vocación 
de líder tenga la gente. Atienden 
las necesidades, pero solo las de 
su grupo, y se van multiplicando 
incesantemente. Son muy 
individualistas, la lucha social es 
satanizada y políticamente son 
extremadamente conservadores”, 
describe. Las bases económicas 

de los pentecostales también 
son sólidas: fundamentalmente 
el vínculo económico de los 
fieles con el pastor (diezmo), los 
subsidios de las Iglesias “madre” 
de EUA y “el dinero oscuro 
que puede provenir, ya sea del 
narcotráfico o de empresarios a 
los que les interesa ejercer algún 
control o quieren blanquear”. Este 
crecimiento del pentecostalismo 
ha ido en paralelo a un 
estancamiento del catolicismo, 
tal vez debido a que “no quiso 
avanzar eclesiológicamente en 
la ampliación de los ministerios, 
entonces su presencia en las 
comunidades es muy reducida, 
pues la referencia queda limitada 
al presbítero”. 
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XXX ANIVERSARIO 
DE LA POTI, 
PASTORAL 
OBRERA DE TODA 
LA IGLESIA
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Hace treinta años la Conferencia Episcopal Española 
aprobó el documento La Pastoral Obrera de Toda 
la Iglesia (POTI) como respuesta de la Iglesia a la 
transformación constante de la realidad del trabajo y a 
la necesidad de que esta realidad, central en la vida de 
las personas, sea valorada por el conjunto de la Iglesia 
como espacio de evangelización y de transformación.

En realidad, los movimientos especializados de Acción 
Católica (ACO, HOAC, JOC, entre otros) tenían ya una 
gran experiencia acumulada, aunque no siempre su 
compromiso había sido suficientemente valorado y 
reconocido. Sin ir más lejos, la militante de la JOC 
Nacional de Cataluña y las Islas Baleares, Mercè Clua, 
expresaba en un testimonio en la celebración de los 
veinte años de la Pastoral Obrera en la diócesis de 
Terrassa: “La Pastoral Obrera (PO) está a menudo 
invisibilizada: somos aquellos que llevamos la 
contraria, que cuestionamos tantas cosas y que vamos 
tan poco a misa (...) Creo que, en la Iglesia, la PO tiene 
un lugar importante, pero que está infravalorado. La 
Iglesia se preocupa mucho de acompañar y proteger 
a aquellos más vulnerables: los pobres, los enfermos, 

Rocío Elvira Quezada, presidenta ACO.  / Fotografias: ACO

los niños... Pero en el ‘tradicional’ acompañar, en lo 
que está más normalizado y donde se ponen más 
esfuerzos, hay vacíos”.

“Es cierto que la Pastoral del Trabajo es una pastoral 
compleja y por eso ha podido estar menos presente 
en las diócesis, en las parroquias…. Sin olvidar la 
gran labor de Mons. Algora que le dedicó toda su 
vida, con sencillez y humildad a que no sea una 
Pastoral invisibilizada. Tratamos de que esta pastoral 
sea importante tanto dentro de la Conferencia 
Episcopal Española (CEE) como en las parroquias 
y en las diócesis a través de los movimientos 
apostólicos, de las delegaciones de Pastoral del 
Trabajo. Tratando de mostrar que el tema del trabajo 
pertenece al ser de la persona, no es algo externo o 
colateral, sino que incide mucho en nuestro ser, amar 
y vivir. La Pastoral del Trabajo cuesta un poco, pero 
intentamos que entre en todos los ámbitos, incluso 
en los sociales”, responde D. Abilio Martínez Varea, 
el obispo responsable de la Pastoral del Trabajo en 
la CEE, en una entrevista en el espacio Llevat dins la 
pasta, de Ràdio Estel.
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¿QUÉ ES LA POTI?

El documento de la POTI, elaborado a través de un 
proceso que podía considerarse entonces y ahora 
sinodal, muy participativo, permitió ir un paso más 
allá, visibilizar su cometido y ensanchar su ámbito de 
actuación, en la conciencia de que todo lo que envuelve 
el trabajo humano, en su diversidad, es relevante para las 
personas, para la sociedad y es también aportación a la 
creatividad del Espíritu. Precisamente, el obispo Abilio 
subrayaba la suma de voces en la POTI: “Primero se hizo 
un documento base y cuestionarios que se enviaron a 
diócesis, movimientos apostólicos, a las comunidades 
religiosas en barrios e incluso se contactó con 
organizaciones sindicales. Y todas estas aportaciones y 
diálogos sirvieron de base para el documento de la POTI, 
que fue aprobado finalmente en noviembre de 1994 en 
una asamblea plenaria de obispos”.

El trabajo y sus condiciones continúan 
transformándose tanto desde la base tecnológica, 
como en la forma de relación entre trabajadores, 
entre trabajadores y empresa…, pero la problemática 
de la precarización sigue siendo una constante.

La realidad del mundo obrero se ve impactada por 
el proceso de globalización galopante. Las nuevas 
formas de consumo, la inmediatez en la compra de 
productos y servicios a través de plataformas han 
generado nuevos perfiles de trabajo con los mismos 
rostros:  millones de repartidores de productos, 

grandes centros de logística en todos los países para 
llevar a cabo la distribución. Centros de información 
desde cualquier lugar del planeta donde las llamadas 
son gestionadas desde otra parte del mundo; la 
instauración del teletrabajo a partir de la pandemia 
del covid. Y en todos ellos hay una constante: la 
desregulación de las condiciones de trabajo y, por 
ende, su precariedad.

El obispo Abilio coincide en el diagnóstico: “El 
documento de la POTI es muy valioso y ha dado 
muchos frutos, pero es verdad que, en estos treinta 
años, ha cambiado bastante el mundo del trabajo y 
hay una serie de realidades nuevas que deberíamos 
tener presentes, como la presencia de trabajadores 
migrantes en situación irregular, el envejecimiento de la 
población trabajadora (sobre todo en algunos sectores, 
como el de la construcción), el cambio climático, la 
entrada de la inteligencia artificial o el teletrabajo”. 
Así, pues, el propósito desde el Departamento de la 
Pastoral del Trabajo es “realizar acciones que permitan 
actualizar esta Pastoral del Trabajo”.

Es cierto que los movimientos especializados en el 
mundo del trabajo, como ACO, HOAC, las Hermandades 
del Trabajo (HHT), la JOC..., llevan mucho tiempo 
en esta misión evangelizadora, pero es muy 
importante el paso que ofrece la POTI al proponer una 
transversalidad en el mundo de la Iglesia. Este 2024 se 
celebra esta visualización extensiva en la Iglesia de la 
POTI. Hablemos de sus fundamentos.

Acto reivindicativo en Terrassa contra la siniestralidad 
laboral, con motivo del 20 aniversario de la Pastoral 
Obrera de la diócesis, el 20 de abril pasado.

  



LOS FUNDAMENTOS DE LA POTI

› Reconoce la dignidad inherente de las personas, 
independientemente de la ocupación laboral que 
tengan o del estatus social al que pertenezcan.

› Promueve la solidaridad entre los trabajadores. 
Visualiza que las personas están vinculadas por 
su condición de trabajadores y reconoce que todo 
lo que afecta al bienestar de una persona tiene 
repercusión en el entorno social al que pertenece.

› Reitera, una vez más, que la justicia social es 
substancial a todas las dimensiones de la vida 
laboral, la cual incluye: defender los derechos 
laborales, garantizar la igualdad de oportunidades 
y distribuir equitativamente los recursos.

› Fomenta el diálogo entre los actores sociales: 
trabajadores, empleadores, gobierno y sociedad. Y 
confirma la necesidad de acuerdos entre ellos.

› Promueve el bien común, anteponiéndolo al interés 
individual.
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La Pastoral Obrera de Cataluña en la manifestación unitaria del 
Primero de Mayo del 2023.

ACCIONES DE LA POTI

• Todos estos fundamentos de la POTI: la dignidad, la 
solidaridad, la justicia social, el diálogo, el bien común, 
se concretan en acciones diversas, tales como: 

• La formación: la POTI ofrece programas educativos 
para mejorar la condición de los trabajadores, 
empoderarlos con la finalidad de que puedan 
mejorar sus condiciones laborales.

• La defensa de sus derechos: salario justo, seguridad 
en el trabajo, respeto a la dignidad en su entorno 
laboral. Actualmente se trabaja por la iniciativa del 
Trabajo Decente (plataforma Iglesia por el Trabajo 
Decente, ITD).

• Promueve la participación de los trabajadores con 
los actores sociales que defienden sus derechos 
y donde la POTI ejerce de vínculo con sindicatos, 
asociaciones y entidades que lo promueven.

• La denuncia de condiciones de explotación, 
precariedad o exclusión en el ámbito laboral, por 
ejemplo, a través de la reivindicación de la salud en 
el trabajo y la denuncia de los accidentes de trabajo.

• Por supuesto, ofrece apoyo pastoral y espiritual 
en este ámbito. Actualmente se acompaña a las 
víctimas de siniestros laborales y sus familias.



Uno de los frutos de la POTI ha sido la creación de 
equipos de pastoral obrera, de ámbito diocesano, 
arciprestal o parroquial, que, por una parte, han 
ofrecido a los movimientos la posibilidad de 
trabajar juntos en un espacio local y que, por otra, 
han abierto las puertas a personas no adscritas a 
movimientos e interesadas en la realidad obrera.

LA TRANSVERSALIDAD DE LA PASTORAL 

DEL TRABAJO EN LA PASTORAL GENERAL 

DE TODA LA IGLESIA

“La transversalidad de la Pastoral del Trabajo es 
muy importante. En la POTI se destaca que no es 
una pastoral de unos pocos, de unos iluminados, 
sino que es una pastoral que está en toda la Iglesia. 
¿Cómo hacerlo para que sea realmente una Pastoral 
de Toda la Iglesia en la que las diócesis estén 
implicadas y tengan algo que decir? Pues debe verse 
esta transversalidad. La Pastoral del Trabajo debe 
coordinarse muy bien con Cáritas, con la Pastoral 
de Inmigración, con la Pastoral de la Salud, con la 
Pastoral de la Familia”, sostiene el obispo Abilio.
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Algunas de las conclusiones que han generado las 
últimas Jornadas Generales de Pastoral del Trabajo, 
dedicadas a la transversalidad de esta pastoral son:

› “Reconocer el trabajo como un lugar humano, 
como lugar eclesial, como lugar teologal, y por eso 
el trabajo humano como principio de vida ha de 
seguir estando en el centro de la misión de toda 
la Iglesia”. El papa Francisco lo recoge en Fratelli 
tutti, 162.

› La Pastoral del Trabajo debe estar inserta en la 
diócesis promoviendo una pastoral de conjunto. 
La propuesta de hacerlo conjuntamente tiene un 
núcleo: descubrir y redescubrir la importancia del 
trabajo en la evangelización.

› La preocupación por el trabajo forma parte del 
quehacer apostólico.

› Ser conscientes que “los primeros agentes de 
la pastoral del trabajo son los militantes de los 
movimientos apostólicos especializados”, como 
lo son todos los miembros del Consejo Asesor del 
Departamento de la Pastoral del Trabajo, del cual 
ACO es miembro.

› Insistir y fomentar la participación en las 
parroquias a través de los Equipos Parroquiales 
de Pastoral Obrera (EPPO) y velar por su 
coordinación en las delegaciones diocesanas de 
la pastoral del trabajo. Ser transmisores en los 
consejos parroquiales de esta realidad y animar la 
dimensión social de la fe.

› Visualizar la formación en la dimensión social y 
política de nuestra fe, promoviendo la doctrina 
social para ser testigos de un Jesucristo liberador.

› Compartir la mirada del mundo del trabajo con los 
obispos, informarles de las actividades, iniciativas 
y realidad del entorno de su obispado. Proponerles 
su participación en las acciones que se realicen.

› Dar a conocer la iniciativa Iglesia por el Trabajo 
Decente (ITD), la cual abre la perspectiva de 
trabajar con otras entidades eclesiales por la 
dignidad del trabajo y llevarlo a diferentes ámbitos 
de nuestra sociedad y realidad eclesial.

› Dotar de sentido el acompañamiento haciéndolo 
extensivo a los laicos en la vida pública.
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Entrada de la iglesia de Sant Pedro y San Pablo, en El Prat de 
Llobregat, antes de la mesa redonda y oración sobre los accidentes 
laborales que organizó la diócesis de Sant Feliu, el 25 de abril 
pasado.

  



FRUTOS DE LA POTI

El camino recorrido por la POTI en estas tres décadas 
muestra experiencias compartidas que son el reflejo 
de lo andado, y aquí señalamos sólo algunas:

Campañas de la Iglesia por el Trabajo Decente

• Actos conjuntos en los que han participado: Cáritas, 
Pastoral de la Salud, Pastoral de los Inmigrantes, 
Pastoral Familiar, Pastoral de la Carretera, Manos 
Unidas, CONFER, Acción Católica, etc.

• Círculos de silencio

• Revisión de Vida Abierta

• Participación en la Feria de Empleo

• Propuesta de lectura creyente de la realidad

• Protocolo de acogida de Inmigrantes

• Fundación de la asociación de víctimas de 
accidentes laborales

Cabría añadir también cómo “a raíz de la 
siniestralidad laboral nos hemos reunido con 
sindicatos, empresarios, con asociaciones de víctimas 
de accidentes laborales”, destaca el obispo Abilio. 
Así, estas reuniones con los sindicatos, “aunque 
no estén saliendo en los medios, son habituales en 
muchas diócesis. Con Antonio Aranda, el director del 
Departamento, creemos que estos encuentros deben 
ser habituales y normalizados, porque la Pastoral del 
Trabajo debe ser vista como una Pastoral necesaria. 
Queremos manifestar que, desde la Iglesia podemos 
decir una palabra y podemos dar un apoyo. Y los 
sindicatos son las organizaciones encargadas de 
reivindicar todos los derechos de los trabajadores 
y desde la Iglesia también queremos apoyar esos 
derechos”, expresa el obispo Abilio.

Un ejemplo de interés por favorecer el debate 
sobre cuestiones candentes sobre el trabajo fue 
el seminario online “Trabajar menos, para trabajar 
todos”, que el Departamento de Pastoral del Trabajo 
organizó el 11 de abril, en el contexto en que el 
Gobierno plantea reducir la jornada laboral de 40 a 
37 horas y media. “El papa Francisco habla de salario 
universal y nos parecía interesante profundizar 
sobre la reducción de la jornada laboral. Contamos 
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con Toni Mora, presidente del Consejo de Trabajo, 
Económico y Social de Catalunya, y nos planteó los 
beneficios de la reducción de la jornada laboral para 
el bien de las personas: mejor salud física y psíquica, 
mejor conciliación familiar y personal (para cultivar 
las relaciones sociales). Y, sobre todo, insistió en que 
debe ser con un diálogo social. Lo que no se aprueba 
con diálogo social tiene el peligro de destruirse 
en muy poco tiempo. Confiamos en que gobierno, 
sindicatos y empresarios lleguen a un acuerdo que 
sea beneficioso para las personas trabajadoras”, 
resume el obispo Abilio.

RETOS Y CONCLUSIONES DE LA POTI

Es un signo de alegría y de esperanza llegar a este 
trigésimo aniversario. Ahora bien, la realidad plantea 
retos para seguir caminando entre los que destacan: 
la POTI continuará trabajando para favorecer la 
integración de la PO en la pastoral en general. Lo 
cual conduce a impulsar la transversalidad para que 
llegue a todos los ámbitos de la Iglesia desde las 
parroquias. 

Asimismo, se recoge el impulso sinodal como una 
oportunidad para realizar esta extensión, asumiendo 
las dificultades propias de la Iglesia.

La POTI manifiesta la preocupación y el compromiso 
de la Iglesia por la evangelización en el mundo obrero.

El camino recorrido es largo y lleno de retos, los 
propios de la lucha por la dignidad del trabajo. Tres 
decenios permiten valorar el trabajo realizado y ver 
con tono de esperanza los años venideros.

La PO y del Trabajo está presente en cincuenta y 
nueve diócesis españolas, en nueve de las cuales 
ACO tiene grupos. Además de ACO, están la HOAC, 
las HHT, la JOC, la JOC Nacional de Cataluña y las 
Islas Baleares. El propio obispo Abilio, titular de 
la diócesis Osma-Soria, se ha aplicado a ello: “He 
promovido en mi diócesis, rural, una delegación 
de Pastoral del Trabajo. Estamos retomando la 
presencia de delegaciones (o secretariados, los más 
recientes en Alcalá de Henares, y en la archidiócesis 
de Santiago de Compostela) de pastoral del trabajo 
en todas las diócesis, porque la realidad del trabajo 
está presente en el día a día. El reto es que no haya ni 
una sola diócesis sin Pastoral del Trabajo, tal y como 
hay Pastoral de la Salud o de la Catequesis”.
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Miembros del Consejo Asesor de la Pastoral del 
Trabajo, en una reunión de marzo del 2022.

Asimismo, en todas las diócesis se trabaja la 
Iniciativa por el Trabajo Decente, ITD.

Contar con un mapa de la pastoral del trabajo ayuda 
a visualizar dónde estamos y el camino que aún 
queda por recorrer.

El “Seminario anual monseñor Antonio Algora” 
es una iniciativa que aborda distintos temas 
relacionados con la PO y del Trabajo, acentuando la 
misión evangelizadora en este ámbito. 

Finalmente, trabajo y sus condiciones estructuran 
a las personas y, por ende, tienen un papel 
decisivo en su vida personal, familiar y social. 
En nuestra sociedad el trabajo es un punto 
neurálgico de la cuestión social. Es por ello que 
“el trabajo y la situación de los trabajadores 
ocupa un lugar preferente en la Doctrina Social 
de la Iglesia y la Pastoral de la Iglesia debe tener 
como perspectiva preferente la situación del 
mundo obrero” (POTI, p. 22).. 

CELEBRACIONES CON 
MOTIVO DE LA EFEMÉRIDE

“Queremos celebrar los treinta años de la 
aprobación del documento de la CEE de La 
Pastoral Obrera de toda la Iglesia no sólo desde el 
Departamento de Pastoral del Trabajo, sino desde 
las diócesis que ya lo están haciendo con jornadas 
u otros actos”, explicaba el obispo Abilio Martínez 
Varea, a Ràdio Estel. “Estamos preparando una 
campaña de difusión del documento con vídeos 
de personajes importantes dentro de la Iglesia 
o del mundo del trabajo que exprese lo que ha 
supuesto este documento para ellos”, añade. 
También se implicará la Comisión Episcopal de 
Pastoral Social y Promoción Humana “a través de 
una reflexión en que se valoren estos treinta años 
de camino de la Pastoral del Trabajo para seguir 
impulsando la presencia evangelizadora de la 
Iglesia en el mundo del trabajo”.

El momento culminante serán las Jornadas 
nacionales de Pastoral del Trabajo (Ávila, 23-24 
noviembre 2024), en las que se contará con la 
profesora y secretaria de la oficina por la Pontificia 
comisión de América Latina, Emilce Cuda, y con 
la secretaria del Dicasterio para el Servicio del 
Desarrollo Humano Integral, la hermana Alessandra 
Smerilli: “Nos hablarán del gran tema que es el 
trabajo, como dice el papa Francisco en Fratelli 
tutti. Por eso queremos hacerlo desde tres frentes, 
para darle a la Pastoral Obrera la importancia que 
tiene en la Iglesia”, adelanta el obispo Abilio.

TRABAJO / XXX ANIVERSARIO DE LA POTI, PASTORAL OBRERA DE TODA LA IGLESIA
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El relato de Jesús lavando los pies a 
los discípulos aparece en el marco 
del amor a los suyos: “Habiendo 
amado a los suyos que estaban en el 
mundo, los amó hasta el extremo…”, 
un amor llevado hasta el extremo 
de la muerte en cruz.

“Jesús, sabiendo que el Padre había 
puesto todo en sus manos…” Ese 
todo del Padre en las manos de 
Jesús, no es sino todo el poder de 
amor. Jesús, como oyente fiel de su 
Padre, recibe todo de Él. 

Juan en su primera carta nos dice: 
“Dios es AMOR, y quien permanece 
en el amor permanece en Dios, y 
Dios en Él”. 

Así, en el momento de su pasaje 
definitivo de este mundo al Padre, 
en el momento de la despedida 
de los suyos, Jesús sella este amor 
recibido del Padre con un gesto 
inesperado, incomprensible e 
incluso “escandaloso” para los 
suyos. Están celebrando la cena de 

SI YO, VUESTRO
MAESTRO Y 
SEÑOR
OS HE LAVADO 
LOS PIES…
(JN 13, 1-16)

Pascua; un momento entrañable 
entorno a la mesa.

A lo largo de su vida pública, 
Jesús invitado, participó muchas 
veces en comidas y banquetes: 
en las bodas de Caná, en casa de 
sus amigos en Betania, en casa 
de la suegra de Pedro, en la de 
Leví y en la de Simón el fariseo… 
Él mismo propició el reparto en la 
multiplicación de los panes…

En todos estos encuentros, Jesús 
abre horizontes  de Vida: “llenad 
las tinajas de agua…”, “he venido 
a llamar a los pecadores para que 
se conviertan”, “se levantó y se 
puso a servir”, “¿quién es éste que 
hasta perdona pecados?”, “María 
ha escogido la mejor parte”… Y en 
dos ocasiones, en casa de Simón 
el fariseo y en casa de Marta y de 
María en Betania, Jesús acepta 
el gesto de dos mujeres que le 
ungen los pies con perfume y se 
los secan con su cabello, muestra 
del amor y del agradecimiento 

que tienen por ser acogidas 
enteramente.

Volvamos a la cena de Pascua 
con los discípulos. En este caso, 
el que actúa es Jesús. Mirémosle. 
El relato se sirve de una sucesión 
de verbos en cascada para 
retratarnos la actitud de descenso 
y abajamiento de Jesús. “Se 
levanta de la mesa, se despoja de 
su manto, toma una toalla y se la 
ciñe, echa agua en una jofaina, se 
arrodilla ante cada uno y les lava 
los pies…”. ¡Arrodillado, de lleno 
en su tarea de “lavandero de 
pies”, en actitud de servicio!

El icono de Sieger Koder sitúa a 
Jesús completamente inclinado 
sobre su acción, concentrado en los 
pies. El Maestro y Señor se rebaja 
a hacer el trabajo del esclavo. Su 
rostro sólo es visible reflejado en 
el agua sucia de la jofaina. Entre 
los discípulos a los que lava los 
pies están Pedro y Judas, los que 
le van a negar y traicionar. El amor 

  FE  /  EL EVANGELIO ES VIDA

Texto: Bene Bergareche, hermana de la Caridad de Nevers y consiliaria de ACO-Madrid 
Fotos: Mercè Solé
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de Jesús es el Amor mismo de 
Dios que “no condena” sino que 
perdona; dona, da.

La reacción de Pedro “no me 
lavarás los pies jamás”, expresa el 
escándalo que debió ser para él y 
sus compañeros: ¿Quién es este 
Dios que viene a lavarnos los pies? 
Como dice Pablo en la carta a los 
Filipenses: “… se despojó de su 
rango, tomó la condición de siervo y 
se hizo semejante a los hombres. Y 
así, reconocido como hombre por su 
presencia, se humilló a sí mismo…”

Desde su nacimiento en el establo 
de Belén, el hecho de mezclarse en 
la fila de los pecadores en el Jordán, 
su vida sencilla y oculta en Nazaret, 
su retirarse y desaparecer después 
de un signo en su vida pública, 
hasta este gesto de esclavo… toda 
la vida de Jesús está atravesada 
por la misma coherencia, la misma 
determinación, la misma actitud: “no 
he venido a ser servido sino a servir”.

La resistencia de Pedro: “... lo 
que estoy haciendo, no puedes 
comprenderlo ahora, llegará el 
tiempo en que lo entiendas”, 
muestra que no podían ni concebir 
ni entender el cambio radical que 
suponía este gesto. Porque cada 
uno de los doce esperaba “otro 
Mesías”, alguien que les hiciera 
subir y con esta lógica caminan y 
acompañan a Jesús… “empezaron 
a discutir sobre quién de ellos sería 
el más importante…”, y también 
la madre de los Zebedeo viene a 
pedir los dos primeros puestos 
para sus hijos…

Pero Jesús, con delicadeza y una 
pedagogía paciente, les va guiando 
hacia esa otra “lógica”, la lógica 
de un Dios humilde y desposeído: 
“…entre vosotros no debe ser así. 
Antes bien, el más importante de 
vosotros debe ser como el más   



lado para lavar los pies de los más 
pequeños.

En cada camino cuaresmal de 
cuarenta días hacia la Pascua, 
recibimos la invitación a 
convertirnos: “volveos a mí de 
todo corazón” (Joel 2, 12, el 
miércoles de ceniza) y la liturgia 
marca subrayados importantes:

- La conversión como escucha. 
La escucha, esencial en toda 
la Escritura: “Escucha Israel”, 
“Escucha y vivirás”… aparece, 
casi a diario en los textos, en 
conexión con la  Vida, con el 
Agua Viva que sana, renueva y 
hace brotar Vida, con la Luz que 
no se extingue. 

Y,
- Nos presenta a Jesús ocupado 

especialmente con los doce para 
revelarles su propio camino y 
seguir formándoles. “…tomó 
aparte a los doce y les dijo: Vamos 
camino de Jerusalén, allí el Hijo 
del hombre va a ser entregado… 
le condenarán a muerte… le 
golpearán y le crucificarán. Pero al 
tercer día resucitará.

El tiempo litúrgico de la Cuaresma 
nos encamina hacia la hora de Jesús, 

pequeño, y el que dirige debe ser 
como el que sirve…”

Nuestra sociedad, encerrada sobre 
sí misma, encorvada sobre sus 
intereses, sin más referencia que 
el triunfo, el domino y la posesión, 
privilegia un modelo de persona 
individual, consumidor, rentable, 
ajeno al valor del reconocimiento 
y el respeto del “otro” como 
hermano. Envueltos en este 
ambiente mundano, también 
a nosotros nos cuesta entrar 
por el camino del Amor por el 
abajamiento, el servicio, el cuidado, 
la gratuidad y el abandono… Nos 
resulta difícil dejar que Jesús se 
arrodille a nuestros pies, toque 
nuestras fragilidades y haga aflorar 
nuestra vulnerabilidad…

Y, sin embargo, esta es la 
invitación del Maestro y Señor para 
todo aquel que quiera seguirle 
como “discípulo”. “Pues si yo, el 
Maestro y Señor, os he lavado los 
pies, también vosotros debéis 
lavaros los pies unos a otros; os he 
dado ejemplo para que lo que yo 
he hecho con vosotros, vosotros 
también lo hagáis”. Como dice a 
Pedro, sólo tiene parte con Jesús 
el que se pone de rodillas a su 
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  FE  /  EL EVANGELIO ES VIDA

la hora del paso, la hora del amor: 
“Antes de la fiesta de la Pascua, 
sabiendo Jesús que había llegado 
la hora de pasar de este mundo al 
Padre, habiendo amado a los suyos 
los amó hasta el extremo…”  Sólo 
desde la escucha de la Palabra 
recibiremos también nosotros el 
don del amor, desde esa escucha 
suplicaremos que se nos conceda 
recibir ese amor para hacer nuestros 
propios pasos de salir de nuestras 
individualidades y cerrazones hacia 
más Amor, hacia más Vida.

Jesús, cuando anuncia a sus 
discípulos su pasión, muerte y 
resurrección, para cumplir con la 
voluntad del Padre, les habla del 
sentido profundo de su misión 
y los invita a asociarse a ella. 
Jesús, “grano de trigo caído en 
tierra”, muerte necesaria para 
que surja Vida, nos invita a un 
camino exigente. Para dar vida se 
nos invita a despojarnos, a morir 
a nosotros mismos, a ponernos 
a servir. Pero es un camino que 
no aboca en la aniquilación y la 
muerte sino en la Resurrección de 
la Pascua, senda de Amor, de Vida 
y Esperanza para quien se adhiere 
a su propuesta..



FAR, UN RECURSO 
PARA FACILITAR 
LA ADAPTACIÓN 
DE LAS MUJERES 
INMIGRANTES
FAR es un proyecto de la 
Fundación Salut Alta, que recibe 
el nombre de este barrio de 
Badalona. La Fundación Privada 
La Salut Alta nació en 2004 de 
la comunidad cristiana, con la 
finalidad de ayudar al desarrollo 
integral de la población del 
barrio, con especial atención 
a los menores y a las personas 
más necesitadas y vulnerables, 
y acompañarlas en sus procesos 
socioeducativos para que, en 
un entorno plural, lleguen a ser 
miembros activos del cambio hacia 
una sociedad más cohesionada y 
justa. Es una entidad generadora 
de espacios de igualdad, 
participación, crecimiento y 
transformación para los niños, 
adolescentes, jóvenes y familias 
del barrio, referente en Badalona 
por su estilo de trabajo de calidad, 
sostenible, comunitario y en red. 
Tiene como valores básicos: la 
justicia social, la transparencia, 
la libertad, la profesionalidad y 
la solidaridad. Actualmente, en la 
fundación también hay una radio 
(Entre mujeres), un club del libro y 
un taller de conversación.

EL PROYECTO FORMACIÓN, ACOMPAÑAMIENTO Y RELACIÓN DE 

LA FUNDACIÓN SALUT ALTA FUNCIONA EN BADALONA

  SOCIAL  /  SOMOS DIVERSAS
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Por Quim Cervera
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NECESIDADES Y DEMANDAS 
DE LAS MUJERES DE 
ORIGEN EXTRANJERO

La prehistoria del proyecto FAR 
tiene que situarse en el barrio de 
Llefià de Badalona. Un grupo de 
personas empezó a hacer clases 
nocturnas para adultos para 
educar a las personas con relación 
al incivismo. Esta actividad no 
prosperó y se dejó. Pero siempre 
se saca alguna lección de los 
fracasos, y entonces Silvia Casado 
(una religiosa jesuitina) y Maria 
Nadeu iniciaron en 2011 el Proyecto 
FAR, dentro de la fundación, ya en 
el barrio de la Salut Alta.

El proyecto nació fruto de la 
reflexión sobre las necesidades 
y demandas de un segmento de 
población, las mujeres de origen 
extranjero del barrio de la Salut 
Alta y de barrios del entorno de 
la fundación.

FAR (Formación, Acompañamiento 
y Relación) expresa las tres áreas 
del proyecto y sus valores: la 
promoción de las personas, la 
proximidad y actitud acogedora y 
el favorecer el intercambio entre 
diferentes personas, culturas, 
tradiciones, religiones y edades. La 
relación es con las familias y con 
el entorno social. Y se tiene que 
añadir una cuarta columna, que es 
la Acogida, como remarca Maria 
Rosa Sopena, maestra jubilada, 
parroquiana de la capilla de San 
Juan Bautista y militante de ACO.

Actualmente hay cincuenta personas 
matriculadas que reciben clases 
de lengua castellana y aprenden a 
hablarla. Hay también trece niños 
de 0 a 3 años que participan en El 
Niu. Estas personas son originarias 
de nueve países (Marruecos, Egipto, 
Bangladesh, Pakistán, China, Guinea, 
entre otros). Dos coordinadoras 

Para entender los proyectos y 
actividades de la fundación hay 
que conocer las características del 
barrio en donde está situada. El 
barrio de la Salut se construyó en 
los años de las oleadas migratorias 
que provenían del sur de España. 
Desde entonces no ha dejado de 
acoger a personas originarias de 
más de cien países diferentes, que 
hacen del barrio un espacio rico en 
diversidad y multiculturalidad.

El barrio se caracteriza por su 
geografía con fuertes desniveles 
que generan calles con mucha 
pendiente, con dificultad de acceso 
al transporte público, por la falta 
de espacios verdes y públicos, 
y por los recursos desbordados, 
ya que la población está muy 
condicionada por cómo cubrir 
las necesidades básicas, como la 
vivienda, el trabajo, la situación 
jurídica, la salud (especialmente 
grave en la salud mental) o el 
acompañamiento en el aprendizaje 
de los niños y adolescentes.

La fundación está situada en la 
parte más elevada del barrio, zona 
limítrofe con los barrios de la Pau 
y Llefià, y al lado de Santa Coloma 
de Gramenet (barrios de Fondo 
y Santa Rosa). Como entidad 
tiene el trabajo en el entorno 
como pilar de su metodología. 
Es por ello que, desde el Área 
Comunitaria, se promueven las 
actividades: los viernes en la 
plaza, la Diverfesta, San Jordi o la 
Carrera de Orientación Solidaria. 
La fundación celebra este año 
los veinte de su constitución. La 
plaza Antonio Machado es un 
lugar de esparcimiento, de fiesta 
y de encuentro de las personas 
relacionadas con los diferentes 
proyectos de la Fundación y el 
pasado 20 de abril acogió la fiesta 
del vigésimo aniversario con una 
comida popular incluida.

evalúan y dirigen las actividades. 
Las clases se hacen los lunes y los 
miércoles de 10 a 11.45. Todo se 
realiza por el voluntariado (trece 
personas). Maria Rosa empezó como 
voluntaria en 2014.



Se dedicó al aula de primaria. Ella 
no pensaba que lo podría hacer. Y 
se sorprendió porque había más 
maestros que alumnos. Después lo 
comprendió, ya que hay que tener 
en cuenta la variedad cultural y de 
horarios y que a veces fallan en la 
asistencia. Hay que estar pendiente. 
Son doce alumnos por clase. Al 
principio había dos profesores de 
los jesuitas de la calle Caspe (de 
Barcelona) y una chica marroquí que 
hacía de traductora. En los primeros 
tiempos, Maria Rosa se dedicó a 
conocer cómo eran las personas. 
Ella cree que son muy importantes 
todas las formas de comunicación: 
el silencio, el hablar, los gestos, 
la mirada... La comunicación —
dice— te hace sufrir o te da alegría. 
Más tarde una profesora lo dejó y 
después de un año se quedó ella 
con la chica de Marruecos. Desde 
entonces se repartieron las faenas.

Las alumnas están repartidas 
en tres niveles progresivos. 
Para poderse hacer entender 
y acompañarlas pensó en 
teatralizar muchas situaciones; 
por ejemplo, una era la vendedora 
del pescado, otra de la carne y 
así se generaba un diálogo como 
si fuera el mercado. También 
hicieron itinerarios por el barrio, 
para conocer las farmacias, el CAP 
(Centro de Asistencia Primaria), los 
comercios. Así se fue creando una 
relación muy especial de la cual 
Maria Rosa está muy contenta. Las 
alumnas, de edades comprendidas 
entre los 20 y los 50 años, de 
tradiciones, costumbres, cultura y 
religiones diversas, llegan tristes, 
tienen miedo y ven que se tienen 
que ir adaptando a un mundo y 
a una cultura diferente. Se siente 
impotencia cuando se conoce la 
vida y las situaciones de estas 
personas. Unas aprenden de 
las otras y con el tiempo, con el 
acompañamiento personalizado, 

se conocen entre ellas, se ayudan 
y van ganando confianza. El barrio 
también gana, ya que acoge 
a personas inmigrantes que le 
enriquecen, y ellas se sienten 
pertenecientes al barrio y al país.

Maria Rosa reconoce que para ella 
ha sido un tiempo muy bonito de su 
vida, en el que ha ganado relación 
con ellas, ya que ella, como vive en 
el barrio, después de retirarse del 
proyecto al cumplir los 80 años, 
todavía las saluda por la calle y se 
ponen al día de su vida. En la fiesta 
de los veinte años de la fundación 
ya la esperaban y le guardaban la 
silla. Una gran satisfacción. Maria 
Rosa aprendió a querer con un 
amor diferente del de la familia.

Lo que movió a Maria Rosa a 
participar en este proyecto fue el 
ser una persona animosa y con 
ganas de vivir. Cuando perdió 
parte de la visión, se presentó a 
su hijo para que le diera faena; y 
él sorprendido e inquieto, al ver 
su determinación, le encontró una 
faena en una panadería del barrio 
de la Salut, gracias a un amigo. Al 
morir su marido y no tener en quien 
apoyarse, fue a la capilla de San 
Juan Bautista del barrio, animada 
por unos jesuitas, en donde 
comenzó a hacer clases de catalán, 
y el jesuita y consiliario de ACO 
Isidre Ferreté le pidió que hiciera 
este servicio en FAR. Empezó 
preparando los bocadillos para los 
niños que hacen el refuerzo escolar.

Maria Rosa continua a sus 83 
años bien activa en CONEX 
(Conocimiento y Experiencia) para 
la gente jubilada, en las clases 
de catalán, en la parroquia, en 
ACO. Todo un testimonio de fe, de 
crecimiento personal, de servicio 
a los demás, una referente para 
todos nosotros. 
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  SOCIAL  /  LA IGLESIA SE MOJA

Desde muy pequeño he participado 
en la parroquia de San Juan 
Evangelista, primero acompañado 
por mi madre, después participando 
en los movimientos de la JOC y de 
la ACO, y ahora como voluntario del 
equipo de la Fundación La Vinya 
que acompaña a las personas que 
viven en la calle. Mi madre, con su 
ejemplo, me enseñó que la fe y la 
opción por las personas más pobres 
van de la mano.

Hace ahora cinco años, un 
pequeño grupo de personas 
nos empezamos a organizar 
para dar respuesta a algunas de 
las necesidades que tienen las 
personas que viven en la calle y 
conseguir que tengan una vida 
más digna. Nos organizamos 
para visitarlas, conversar un 
rato; nos interesamos por sus 
necesidades de comida, ropa, 
higiene, salud, documentación, 
etc. Y si podemos, procuramos 
ayudarlas. Sabemos que la 

FE Y OPCIÓN POR 
LOS EMPOBRECIDOS, 
UNA MISMA 
DINÁMICA

solución es tener una casa en 
la que vivir y un trabajo para 
mantenerla, trabajamos para pedir 
a las administraciones que den 
respuesta a ello.

Hace dos años me propusieron 
ser presidente de La Vinya. Vivo 
mi responsabilidad con ilusión, 
felicidad y esperanza. Seré 
presidente durante un tiempo con 
la tranquilidad que La Vinya es un 

La Fundación La Vinya, que cumple 25 años, 
contribuye a cohesionar los barrios de Bellvitge y del 
Gornal en l’Hospitalet de Llobregat

proyecto comunitario del cual somos 
protagonistas muchas personas. 
Hacer de presidente es una manera 
de estar al servicio de las vecinas 
y de los vecinos de Bellvitge y del 
Gornal, sobretodo de las personas 
más pobres, de aquellas que viven 
en situaciones más vulnerables. Ellas 
nos enseñan a ser más solidarios, 
más humildes y más compasivos, 
tres de los valores que nos 
caracterizan como fundación.

Por Kiko Segura Domínguez
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La Vinya es nuestra manera de 
contribuir a la construcción del 
Reino de Dios. Un reino en donde 
la persona es el centro. Una 
persona digna, plena y feliz que 
convive con los demás en igualdad, 
de manera comunitaria y solidaria. 
Un reino sin discriminaciones ni 
personas excluidas. Un reino de 
justicia y de amor.

Pienso que dos de los retos que 
tenemos son: por un lado, aumentar 
los espacios de participación y 
decisión de todas las personas que 

forman parte de la fundación y, por 
otro, incrementar la vinculación 
entre La Vinya y los barrios.

Bellvitge y el Gornal son barrios 
combativos, acogedores y 
solidarios. La mayor parte de lo 
que tenemos es fruto de la lucha 
de las vecinas y los vecinos y esto 
nos caracteriza. Cuando queremos 
alguna cosa no esperamos que 
otro nos la haga, sino que nos 
organizamos y nos ponemos 
manos a la obra para realizarla. 
Los últimos años esta organización 

vecinal se ha reducido, y La Vinya 
ha sido clave para mantener los 
espacios comunitarios y de servicio 
a las personas. Otro factor clave 
de La Vinya es su contribución 
a la cohesión social, con todas 
las realidades culturales que 
conviven en nuestros barrios. 
Tenemos muchos retos de futuro 
que superaremos con una mayor 
participación vecinal.

Creo que podemos ser y tenemos 
que ser referentes en la creación 
de espacios en los que el cuidado 
de las personas sea el principal 
objetivo. Barrios orgullosos de 
su origen trabajador, barrios 
participativos y democráticos, 
barrios generadores de esperanza 
en un mundo más justo y solidario.

En definitiva, ¡ser de La Vinya me 
hace feliz!!

La Vinya es nuestra 
manera de contribuir 
a la construcción del 
Reino de Dios. Un reino 
en donde la persona 
está en el centro

Podemos ser y tenemos 
que ser referentes en 
la creación de espacios 
en los que el cuidado 
de las personas sea el 
principal objetivo
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En la amalgama de movimientos 
que forman parte del MTCE 
(Movimiento de Trabajadores 
Cristianos de Europa) existen dos 
familias, atendiendo a si hacen o 
no revisión de vida. La Asociación 
Católica de Trabajadores 
(Katholischer Verband der 
Werktätigen, KVW por sus siglas 
en alemán) en Tirol del Sur (Italia), 
corresponde al grupo de las que 
no hacen revisión de vida y se 

KVWKVW, LA MAYOR 
ASOCIACIÓN 
SOCIAL DEL 
TIROL DEL SUR

asimilan a un parasindicato de 
orientación cristiana (por sus 
dimensiones y servicios).

La KVW, como podemos leer 
en su web, es un movimiento 
organizado de trabajadores del 
Tirol del Sur comprometido con 
unas condiciones de vida justas 
para las personas (“somos un 
apoyo, un consejero, un abogado, 
un defensor y un paladín para 

Conozcamos a uno de los integrantes del Movimiento 
de Trabajadores Cristianos de Europa

todos”), la paz social y la 
preservación de la creación, con 
los valores de solidaridad, justicia, 
comprensión y comunidad, que 
toman como base la Doctrina 
Social de la Iglesia.

Se trata de la mayor asociación 
social de la región con 33.000 
miembros (el 54% son jubilados 
y el 8% son menores de 40 
años), 3.000 voluntarios y 100 

Por Joan Andreu Parra

  TRABAJO  /  HERMANOS EN CAMINO

En una reunión ciudadana en 
Welsberg-Taisten con la consejera de 

Vivienda, Ulli Mair.



empleados a tiempo completo. 
“Los más jóvenes también se 
afilian [30 € año], pero a menudo 
a través de los programas 
de empresa que organiza la 
asociación. Pocos de ellos 
se convierten en voluntarios 
activos, suelen quedarse como 
simpatizantes. Sin embargo, 
también hay algunos jóvenes que 
se implican y contribuyen. Pero 
nos faltan jóvenes”, explica Karl 
Brunner, presidente de la KVW.

Los miembros de la KVW se 
organizan en 260 grupos locales 
(con un responsable al frente) 
que organizan celebraciones 

litúrgicas y oraciones, actos de 
formación y educativos, visitas a 
enfermos y débiles, excursiones 
y peregrinaciones, actividades y 
discusión de contenidos basadas 
en el tema del año en diferents 
ámbitos (local, regional y nacional), 
etc. Con todo, el progresivo 
envejecimiento del movimiento 
“hace que el nivel de actividad 
de algunos grupos sea cada vez 
menor”, constata Brunner. 

Además de los grupos, en las 
principales localidades existen 
los programas profesionales de la 
KVW que apoyan a las personas 
con solicitudes de prestaciones 

sociales y pensiones, ayudan 
a familias jóvenes a construir 
viviendas, ofrecen cursos de 
formación continua en el ámbito 
profesional, etc. Gracias a 
estos servicios perciben alguna 
subvención estatal. Por último, 
“en el ámbito regional y nacional 
tiene lugar un intenso trabajo en 
red con la sociedad civil: nuestros 
representantes participan en 
muchos grupos de asesoramiento 
político creados por los 
parlamentos estatales sobre los 
temas de la mujer, la igualdad de 
derechos, la edad, la tercera edad, 
la vivienda, etc. y ejercen así 
influencia”, remarca Brunner.
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LA RELACIÓN CON LA 
IGLESIA Y CON EL MTCE

Preguntado Brunner por el vínculo 
de la KVW con el obispado y 
las parroquias, sostiene que “la 
relación es estrecha, tanto a nivel 
local como nacional, porque 
nuestra asociación se fundó hace 
más de 75 años por iniciativa del 
obispo diocesano de entonces. 
Muchos sacerdotes estuvieron 
directamente implicados. Los 
grupos locales participan en las 
actividades parroquiales y las 
parroquias recaudan donativos 
para nuestra organización con el 
fin de prestar ayuda a las personas 
desfavorecidas”. Brunner, además 
de presidente es el asistente 
espiritual de la KVW, nombrado 
por el obispo, y se encarga del 

diálogo regular entre el prelado y 
el movimiento.

Se da además la circunstancia 
que Brunner es el copresidente 
del MTCE y en calidad de esta 
responsabilidad sostiene que 
“el MTCE es una organización 
que ofrece la oportunidad de 
intercambiar y poner en contacto 
diferentes formas de expresión 
del compromiso social de la 
Iglesia. Además, en la medida de 
nuestras limitadas posibilidades 
—porque todos trabajamos 
de forma voluntaria y también 
estamos ligados a nuestras familias 
y a nuestro trabajo— podemos 
mantener contactos con la Iglesia 
y la política europeas e introducir 
en el discurso las cuestiones de los 
trabajadores, la cohesión social y 
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los valores del Evangelio”. Brunner 
confiesa que este servicio “es un 
trabajo que me llena de alegría, 
siempre que no sucumbamos al 
peligro de dar demasiadas vueltas 
en torno a nosotros mismos”.

Por lo que se refiere a los retos del 
trabajo en Europa, sostiene “que 
tenemos que redescubrir el valor 
del trabajo como nuestra expresión 
creativa. El trabajo tiene que ver, 
por supuesto, con los derechos y la 
seguridad de todas las personas y 
con una vida buena para todos. En 
Europa, a menudo nos olvidamos 
de abrir otra perspectiva 
importante, la dimensión espiritual 
del trabajo: como personas 
trabajadoras, se nos permite 
cocrear nuestro mundo con Dios y 
expresarnos a través de nuestras 

39ª Asamblea Nacional de la KVW 
celebrada en abril pasado.
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TIROL DE SUR, LA 
REGIÓN “GERMÁNICA” 
DE ITALIA
Tirol del Sur es una región 
autónoma situada en la 
parte más septentrional de 
Italia y que perteneció a 
Austria hasta el final de la 
Primera Guerra Mundial (por 
ello, los idiomas oficiales 
son el alemán, el italiano 
y el ladino) y con 520.000 
habitantes. “El periodo del 
fascismo italiano, en particular, 
provocó la opresión de la 
población germanófona y el 
reasentamiento de familias 
obreras del sur de Italia en 
nuestro país para fomentar 
la italianización. Durante 
esta época, estaba prohibido 
hablar alemán y cultivar su 
rica tradición. Las clases de la 
lengua materna se impartían 
de forma clandestina tras el 
oficio religioso dominical en los 
caseríos”, explica Karl Brunner, 
presidente de la KVW.

En la segunda mitad del siglo 
XX, bajo el patrocinio de 
Austria, se firmó un acuerdo de 
autonomía entre Italia y Austria 
en las Naciones Unidas para 
proteger esta región. “Junto 
con la provincia de Trento, 
Tirol del Sur se convirtió por 
fin en una región con derechos 
y competencias claros que, 
aunque son cuestionados y han 
de ser restablecidos una y otra 
vez, no dejan de ser de gran 
alcance. Además, alrededor del 
90% de los ingresos fiscales 
pueden ser administrados por 
la propia región, lo que se ha 
conseguido gracias a la continua 
asunción de competencias 
estatales”, valora Brunner.

acciones, y esto se aplica tanto 
al trabajo remunerado como al 
trabajo voluntario, y especialmente 
al trabajo de cuidados en nuestras 
familias”.

Esta preocupación por el descanso 
y la conciliación ha llevado a las 
mujeres de la KVW a redactar la 
declaración “El domingo – día de 
(no)descanso”, en nombre del 
MTCE. “Desde hace algunos años, 
se observa que la sociedad del 
ocio se orienta cada vez más hacia 
el consumo. Se está optando por el 
consumo como forma superior de 
ocio. Esto les conviene a algunas 
grandes empresas, porque las 
tiendas que no están abiertas 
no pueden vender. ¿Cuál es la 
conclusión que se saca de todo 
esto? Que la gente ha de poder ir 
de compras los domingos, ha de 
poder satisfacer sus necesidades 
materiales sin restricciones en 
aras de la autorrealización y de 
la libertad de elección personal. 

Muchas organizaciones católicas, 
naturalmente, lo ven de otro modo, 
como la KVW. El domingo debe 
seguir siendo un día para la familia. 
Por lo tanto, el domingo debe 
ser un día sin frenesí consumista, 
simplemente un día en el que se 
pueda desconectar y orientarse 
hacia Dios. Sin obligación, 
por supuesto, pero como una 
oportunidad para orientarse, para 
ser espiritual. Aunque esto no se 
corresponda con el espíritu de los 
tiempos de hoy”, podemos leer. 

MÁS INFO :

Web de la KVW:  
https://www.kvw.org/

Karl Brunner en el Seminario y 
Asamblea del MTCE que se celebró 

en Barcelona en septiembre del 
2023. Foto: Mercè Solé.
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Hoy en día todos tenemos que 
lidiar con seguros, muchos de 
estos obligatorios, como el del 
hogar o el de los vehículos (a los 
que hay que añadir, a veces, de 
vida, de salud, de decesos…), 
en el caso de los particulares, o 
de daños, responsabilidad civil, 
accidentes, en el caso de las 
empresas. El sistema parece estar 
más preocupado por el lucro que 
por nuestro bienestar y siempre 
tememos que pueda pasar alguna 
desgracia y lleguemos a necesitar 
el seguro. Pero en este espacio del 
mercado también hay alternativas: 
los seguros éticos, que están 
ganando terreno, ofreciendo una 
opción que no solo protege los 
bienes (y a las personas), sino que 
también se preocupa por la justicia 
social y la sostenibilidad ambiental.

Estos seguros éticos no son solo 
una tendencia pasajera. Son una 
respuesta a la creciente demanda 
de una sociedad más consciente y 
responsable. En un mundo donde 
cada decisión cuenta, elegir un 
seguro ético puede ser una forma 

SEGUROS ÉTICOS: UN 
CAMINO HACIA LA 
SOSTENIBILIDAD Y  
LA RESPONSABILIDAD 
SOCIAL
En un mercado en el que predominan las 
grandes aseguradoras, existen otras opciones 
que ofrecen una alternativa responsable 

Por: Elvira Aliaga
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de alinear nuestras necesidades 
con nuestros valores.

La Asociación FETS-Financiación 
Ética y Solidaria es una organización 
que trabaja para promover 
las finanzas responsables en 
España, asegurando que las 
entidades financieras, incluidas 
las aseguradoras, operen con 
transparencia, sostenibilidad 
y justicia social. Desde el año 
2008 impulsa el Observatorio 
de las Finanzas Éticas, una 
herramienta que analiza y evalúa el 
comportamiento de las entidades 
financieras y aseguradoras, 
garantizando que cumplan con 
rigurosos criterios éticos. Gracias 
a su labor, podemos identificar 
y elegir aquellas compañías que 
operan bajo principios de justicia 
y responsabilidad. En el último 
barómetro, detallan que a diciembre 
del año 2022 el sector asegurador 
ético gestiona 3,8 millones de 
pólizas, con un volumen de primas 
superior a los 1.220 millones de 
euros (1,8% del total de primas del 
sector asegurador español).



LUZYSAL / 41

El Observatorio cuenta entre las 
aseguradoras y mutualidades 
éticas a Mussap, Mutuacat, Mutua 
Levante, Previsora General, 
Reale Seguros y Seguros Lagun 
Aro. Y entre las corredurías a 
Arç Cooperativa, Asegurados 
Solidarios, Seryes y Social 
Partners. Las corredurías se 
diferencian de una compañía de 
seguros en el hecho de que una 
correduría no asume los riesgos de 
las personas aseguradas, sino que 
hace de mediadora entre el cliente 
y la aseguradora que prestará un 
servicio en caso de accidente.

COMPAÑÍAS DE SEGUROS 
CON SELLO ETHSI

Cuando hablamos de seguros 
éticos, una de las mejores garantías 
es el sello EthSI (Ethical and 
Solidarity-based Insurance). Este 
distintivo promovido y gestionado 
por el Observatorio de las Finanzas 
Éticas se otorga a las compañías 
de seguros que cumplen con 
altos estándares éticos y de 
sostenibilidad en lo que se refiere a 
las inversiones, a la responsabilidad 
social, así como el fomento de la 
sostenibilidad social, ambiental y 
la transparencia. Es una especie 
de sello de calidad que nos dice 
que podemos confiar en estas 
aseguradoras.

Todas las compañías mencionadas 
en el Observatorio de las Finanzas 
Éticas han obtenido el sello EthSI. 
Son empresas que participan 
activamente en iniciativas 
relacionadas con la sostenibilidad, 
el bienestar y que generan un 
impacto en la sociedad, según 
sus propias palabras, aunque lo 
más relevante sería que cumplen 
los criterios que establece el 
sello y que les hace desarrollar su 
negocio bajo unos criterios éticos.

MODELO COOPERATIVO, 
TAMBIÉN PARA LOS 
SEGUROS

Casos como el de Arç Cooperativa 
nos ofrecen una alternativa 
especializada en economía social 
y solidaria, el mundo asociativo 
y las energías renovables. Esta 
cooperativa la funda en 1983 un 
grupo de personas que provenían 
de la cooperativa Ahimsa (‘no 
violencia’ en sánscrito, una 
cooperativa mixta campo-ciudad), 
vinculadas a los movimientos 
sociales, el ecologismo y la 
izquierda anticapitalista de 
liberación nacional. “Nuestra idea 
era crear una cooperativa de trabajo 
en la que poder desarrollarnos 
profesional y personalmente a 
través de los valores de la ayuda 
mutua, la responsabilidad, la 

  

Alrededor del 4-5% del presupuesto 
doméstico se destina a la 
contratación de seguros.
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democracia, la igualdad, la equidad 
y la solidaridad. El objetivo era 
crear una organización en que la 
actividad socioeconómica tuviera 
un impacto positivo en la sociedad, 
el medio ambiente y las personas”, 
explican en la web de Arç.

Hasta principios de los 2000, aparte 
de la actividad como correduría de 
seguros, la cooperativa también 
estaba formada por un proyecto 
editorial (Arç Edicions). El hecho 
de formar parte de la Federación 
de Cooperativas de Trabajo 
Asociado de Cataluña les ha hecho 
convertirse en uno de los principales 
proveedores de seguros del mundo 
cooperativo (3.500 cooperativas 
y organizaciones clientas). En 
2009 Arç fue la primera correduría 
europea en obtener el sello EthSI 
de certificación ética y solidaria del 
sector asegurador con el máximo 
nivel de registro. 

Arç Cooperativa cuenta con 
250.000 personas aseguradas, 
23 trabajadores, el 99% de su 
flujo financiero es con banca 
ética y mantiene 70 acuerdos de 
intercooperación.

Un grupo de entidades han 
firmado y difunden un manifiesto 
de apoyo al desarrollo del Seguro 
Ético y Solidario y del sello EthSI. 
Éstos son principios que defienden:

• Los vínculos de solidaridad 
entre las personas.

• El hecho asegurador como un 
bien socialmente útil.

• El establecimiento de un 
círculo virtuoso que favorezca 
el recíproco respeto de las 
partes implicadas: entidades 
aseguradoras, gestores y personas 
físicas o jurídicas aseguradas.

• La transparencia en el mercado de 
los seguros, para facilitar al usuario 
final la elección del seguro que más 
se ajuste a los valores asociados 
a prácticas comprometidas 
con la sostenibilidad social y 
ambiental, tanto en los productos 
aseguradores como en el 
funcionamiento de las entidades 
implicadas. 
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MÁS INFO :

https://ethsi.net/

https://fets.org/

https://arc.coop/

LOS SEGUROS ÉTICOS 
TIENEN FUTURO

El crecimiento de los seguros éticos 
refleja un cambio significativo 
en nuestras prioridades como 
consumidores y consumidoras. 
Cada vez más personas buscan 
opciones que no solo ofrezcan 
seguridad financiera, sino que 
también estén alineadas con 
sus valores personales y éticos. 
Queremos saber que nuestro dinero 
está haciendo algo bueno también 
para el planeta y la sociedad.

Cada vez exigimos más 
transparencia y responsabilidad por 
parte de las aseguradoras, y estas 
están respondiendo adoptando 
prácticas más sostenibles y éticas. 
El apoyo de organizaciones como la 
Asociación FETS y el Observatorio 
de las Finanzas Éticas ha sido 
fundamental para impulsar este 
movimiento. Su trabajo nos da las 
herramientas para tomar decisiones 
informadas y establece un estándar 
para la industria, incentivando a 
más compañías a seguir el camino 
de la ética y la responsabilidad.

Imágenes de la celebración de los 25 años 
de FETS, el pasado 9 de mayo, en La 

Lleialtat Santsenca
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� Ingreso vía transferencia 
Si realizas el abono por transferencia, envíanos una copia de la operación.          
Nuestra cuenta: Triodos Bank ES 75 1491 0001 2920 0698 4526

� Cheque nominativo
Cheque nominativo a nombre de Acción Católica Obrera



“M
ar, niños, escuelas y fam

ilias de G
aza”

L
a F

ran
ja de G

aza es el territorio m
ás p

equ
eñ

o y
 ased

iado del m
u

n
do. E

n
 él v

iv
en

 
dos m

illon
es de seres h

u
m

an
os. E

l 70
%

 de ellos son
 refu

giados ex
pu

lsados de tod
a la 

P
alestin

a h
istórica. L

a G
aza qu

e h
e con

ocido es m
ar, n

iñ
os, escu

elas y
 fam

ilias. E
l país 

del oliv
o y

 el n
aran

jo, con
 u

n
 97%

 de alfab
etización

, don
de el 62%

 de los u
n

iv
ersitarios 

son
 m

u
jeres. T

ierra m
ed

iterrán
ea y

 san
ta, don

de v
iv

í la m
isa en

 la iglesia de San
 

P
orfi

rio, u
n

a de las m
ás an

tigu
as del m

u
n

do, y
 qu

e h
a con

v
iv

ido siglos con
 la m

ezqu
ita 

del G
ob

ern
ador.

  LA CONTRA

D
av

id
 Segarra Soler es p

eriod
ista y

 d
ocu

m
en

talista. Su
s ú

ltim
os trab

ajos se 
cen

tran
 en

 la m
em

oria, la cu
ltu

ra y
 la resisten

cia en
 el P

aís V
alen

cian
o: Sabios de 

la h
u

erta, R
en

acem
os, P

or m
u

ch
o qu

e sop
le el v

ien
to, N

o se ap
agan

 las estrellas y
 Lu

z 
m

u
déjar. H

a d
irigid

o el d
ocu

m
en

tal sob
re la fl

otilla en
 G

aza, F
u

ego sobre el M
árm

ara. 
Y

 h
a pu

blicad
o V

iv
ir, m

orir y
 n

acer en
 G

aza, fotografías y
 crón

icas de la v
id

a y
 la 

h
istoria en

 la fran
ja p

alestin
a con

 la ed
itorial Sem

b
ra L

lib
res. D

escarga gratu
ita del 

lib
ro: h

ttp
s://sem

b
rallib

res.com
/w

p
-con

ten
t/u

pload
s/20

23/11/Sem
b

ra-G
aza.p

d
f  

A
rtícu

lo en
 E

l C
rític: h

ttp
s://w

w
w

.elcritic.cat/opin
io/d

av
id-segarra/coses-qu

e-n
o-

sap
s-sob

re-la-v
id

a-els-origen
s-i-la-cu

ltu
ra-a-la-gaza-m

ed
iterran

ia-182278 


